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Caen otros 3 presuntos
responsables por

meningitis

Esteban dice adiós
a los “aviadores”
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DURANGO, DGO.
En Durango se fortalece la

supervisión, aseguraron los
regidores de la Comisión de
Actividades Económicas, tras el
accidente en el parque Guadiana
donde una niña resultó
lesionada al caer de un juego
mecánico.

Dejaron claro que desde el
inicio de este gobierno se ha
trabajado en la regulación del
comercio en el parque y la vía
pública; además, no se ha
otorgado permiso alguno para
la instalación de juegos

mecánicos.
“Todo el peso de la ley a quien

resulte responsable”, recalcaron
en sesión ordinaria, en la cual
además informaron que se dio
apoyo a la familia de la persona
que resultó lesionada en el
incidente suscitado el domingo
pasado.

La regidora y presidenta de la
Comisión, Arlina Adame Correa,
destacó que la prioridad siempre
será la seguridad; por ello, se
fortalecerá la revisión en el
Parque, ya que el juego del
incidente operaba sin permiso y
sin dictamen de Protección Civil.

Por un parque Guadiana más
fuerte y seguro: regidores

DURANGO, DGO.

Toño Ochoa ahora escuchó y
resolvió inquietudes de las
familias de la sierra, al llevar el
programa “Hablemos de Frente”
al poblado Llano Grande, en
donde también se reunieron
habitantes de Banderas del Águila
y Gral. Domingo Arrieta.

Tras ser recibido con un
recorrido a caballo, escuchó de
viva voz a los habitantes que
plantearon sus necesidades e
inmediatamente empezó a darles
solución. 

“Respondió a todas nuestras
peticiones, un duranguense
cercano y de palabra”, afirmó
Martín Félix Téllez, comisariado

ejidal.
En los poblados, un

duranguense tampoco deja solo a
otro duranguense, recalcó Toño
Ochoa mientras entregaba cobijas
a las familias, quienes además
recibirán alimentos, material
deportivo, microcréditos,
alumbrado, bordos de abrevadero,
tinacos y mucho más.

Se resuelven solicitudes del campo duranguense 

DURANGO, DGO.
Ahora sí, Durango cuenta con

patrullas “perronas” para estar
más vigilado, en paz y con
tranquilidad, ya que así se cuenta
con mayor capacidad de
respuesta, como lo instruyó Toño
Ochoa, así lo dijo Román García
Hernández, comandante
operativo de la Dirección de
Seguridad Pública.

“Las perronas”, explicó, son
vehículos todo terreno (4x4) que
les permite circular por todo tipo
de superficie, lo que antes era
imposible ya que “traíamos
patrullas pequeñas y poco
funcionales, que nos limitaban
para ingresar a muchos lugares”. 

Relató que ahora además de ser
para “todo camino”, tienen un

gran motor que les permite un
mayor desempeño, gracias a su

potencia. “Ahora es más fácil y
rápida la respuesta a los auxilios

y el despliegue de los operativos
por toda la capital, sin límite de

terreno o lugar, para acudir hasta
donde se necesite”, finalizó.

Nuevas, equipadas e imponentes
patrullas para la DMSP
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DURANGO, DGO.

Con un saneamiento
administrativo y financiero en la
Secretaría de Educación, ponemos
orden en el sistema educativo de
Durango, aseguró el gobernador
Esteban Villegas Villarreal al
señalar que durante su gobierno
no se permitirá la venta de
plazas, los aviadores o personas
con títulos falsos.

El gobierno del estado, no
volverá a tocar el dinero de los
maestros, las prestaciones serán
entregadas en tiempo y forma y
se cumplirá a cabalidad con los
compromisos que están
estipulados para garantizar un
mejor funcionamiento del
sistema educativo.

Durante la rueda de prensa
“Martes a las 10”, el gobernador
aseguró que como parte del
reordenamiento educativo, se
quitaron las altas
compensaciones a funcionarios,
se disminuyeron sueldos;
mientras que, por ningún motivo,
se permitirá la venta de plazas,
aviadores o personas con título
falso, los cuales se van a revisar
en todas las escuelas de la
entidad.

“Este ajuste se tiene que dar,
porque no por unos cuantos,
vamos a seguir lastimando al
gremio educativo; son más los
que están haciendo su trabajo, a
veces en el último rincón del

estado, hemos golpeado mucho al
Magisterio, por eso no solamente
vamos a dignificarlo, sino hacer
una reorganización de todo en
beneficio de los estudiantes”,
añadió Villegas Villarreal.

El secretario de Educación,
Guillermo Adame Calderón,
explicó que este programa se
conforma con la intención  de que
el estado y la Secretaría,
recuperen la rectoría en todos los
procesos administrativos, ya que
el Sistema Estatal de Educación
ha sido históricamente
descuidado, se tiene deterioro en
muchos de los servicios que se
dan, incluyendo la propia calidad
educativa. 

“La sociedad quiere un cambio,
estas acciones buscan restaurar la
imagen de la Secretaría de
Educación, mejorar el
funcionamiento del personal y de
las áreas de atención, reducir los
gastos de operación,
transparentar todos los procesos,
disminuir los tiempos y
procedimientos de los servicios
administrativos”, añadió el titular
de la SEED. 

Este programa se basa en 24
puntos de reordenamiento
administrativo: garantizar los
derechos laborales,  pagos
oportunos al personal,
disminución de compensaciones
y altos salarios, blindaje a las
aportaciones laborales,
revalorizar la educación, todos los

alumnos con maestros,
administración transparente sin
lujos ni opulencia, no
amiguismos ni influyentísimo,
atención de calidad y calidez,
aprovechamiento pleno de toda
la infraestructura educativa,
redistribución del uso eficiente de
los recursos, redistribución de
personal y actualización de
funciones.

También la reducción de 17
áreas administrativas,

disminución de arrendamientos,
ahorro de energía, cero pago de
celulares, uso eficiente del parque
vehicular, ahorro de combustible
y mantenimiento vehicular,
modernización y simplificación
de procesos administrativos;
actualización de la normatividad,
optimización de la jornada
laboral, reducción de personal
administrativo,  combate a títulos
falsos, no más venta de plazas y
combate a los aviadores.

Por su parte, los dirigentes de la
Sección 12, Alfonso Herrera
García y el de la Sección 44, Efrén
Estrada Reyes, coincidieron en
que este Gobierno está
trabajando y corrigiendo las
acciones mal encaminadas, con
un aliado muy comprometido con
la educación como lo es Esteban
Villegas, quien está cumpliendo
con los compromisos que se
tenían plasmados para el
magisterio.

Adiós a los aviadores, Esteban pone
orden en el sistema educativo



Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
La agencia Rubrum llevó a cabo la

evaluación de alcaldes de enero 2023,
donde el alcalde José Antonio Ochoa
Rodríguez, aparece en los primeros 10
lugares de cercanía con la ciudadanía.

El presidente municipal de Durango,
Ochoa Rodríguez, se ubica en el lugar 19
en la encuesta de la agencia Rubrum
sobre Trabajo y Desempeño de los
Presidentes Municipales con una
calificación de 6.51.

Esta encuesta se llevó a cabo vía
telefónica del 29 al 31 de diciembre a 600
personas de cada municipio de forma
aleatoria y se calificó a 101 alcaldes.

En lo que se refiere a Servicios Públicos,
Durango aparece en el lugar 21 con una
calificación de 6.25.

En lo que se refiere a la cercanía del
alcalde con la población Antonio Ochoa
Rodríguez alcanza el lugar número 10 con

una calificación de 6.67, colocándose
como uno de los primeros en este
renglón.

En cuanto a percepción de seguridad el

municipio capitalino ocupa el lugar 17
con 5.75, seguido por Gómez Palacio.

Con estas calificaciones el alcalde se
posiciona arriba de la media nacional.
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Antonio Ochoa, entre los más cercanos a
la ciudadanía 

DURANGO, DGO. 
“Es importante fomentar una cultura y

política pública que permitan generar
conciencia respecto del cuidado del agua,
y generar campañas que sensibilicen a la
sociedad de la relevancia de este tema”,
consideró la diputada Sughey Torres
Rodríguez.

En este sentido, recordó que no es
extraño que los resultados de las
Consultas Infantiles y Juveniles, niñas,
niños y jóvenes de entre tres y 17 años de
edad, expresaban la necesidad de hacer
conciencia respecto del cuidado del agua,
frente a la alarma de escasez, que
enfrenta todo el mundo y aún más,
tomando en consideración experiencias

cercanas, como la que enfrentó el estado
de Nuevo León.

“Ahora que hemos iniciado propiamente
este 2023 es indispensable fomentar un
hábito personal, familiar, y comunitario
para cuidar el agua en virtud de que
apenas el tres por ciento del agua total
del planeta es agua dulce y consumible
por el ser humano”, informó al realizar un
pronunciamiento durante la sesión de la
Comisión Permanente.

La legisladora, consideró que el agua es
indispensable para sostener el clima, para
los procesos vitales de todos los
organismos, así como para redistribuir
determinados elementos químicos a lo
largo del planeta; es un ingrediente en las

actividades humanas, desde el uso
cotidiano como en las actividades
agrícolas, industriales.

“El 70 por ciento de nuestro cuerpo es
agua, por lo que necesitamos su consumo
directo, vivir un día sin agua sería
lamentable y preocupante, en contextos
donde la sequía se presenta en diferentes
grados y regiones de nuestro país”,
razonó Torres Rodríguez.

De esta manera, convocó a los
integrantes de la Sexagésima Novena
Legislatura a responder la inquietud de
las niñas y niños, pero también prever un
mejor mundo para ellos, por lo que como
ciudadanos y autoridades no se debe
quitar el dedo del renglón.

Indispensable fomentar cuidado del agua 



Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

En conferencia de prensa, la
fiscal general del estado, Sonia
Yadira de la Garza y el titular de
la Fiscalía Anticorrupción, Noel
Díaz Rodríguez, justificaron los
arrestos realizados durante la
madrugada en contra de tres
personas presuntamente
involucradas en los casos de
meningitis en el estado de
Durango.

De la Garza indicó que luego
desarrollar una serie de
investigaciones encontrado
responsabilidad en estas
personas, un juez giro las órdenes
de aprehensión por la cual fue
posible detener Alex, titular de
Coprised; Joaquín, así como a una
de las trabajadoras que laboraba
como verificadora en esa área.

De esa manera también se llegó
a la conclusión de la
responsabilidad del

anestesiólogo, Omar, mismo que
realizó prácticas indebidas en el
hospital del Parque (donde se dio
la raíz del problema), a partir del

mes de agosto, resaltó que 61 de
los 79 casos y 31 de las 35
muertes por meningitis se
contagiaron en este nosocomio

atendidas por el médico en
mención.

Indicó que además de que no
tenía apego a los protocolos, este

médico también portaba sus
propios medicamentos para
hacer las mezclas de anestesia y
así está registrado, hay suficiente
evidencia a pesar de que él está
alegando lo contrario en este
momento a través de algunas
publicaciones en redes sociales
que han hecho sus familiares.

Por su parte, el fiscal
anticorrupción de Durango, Noel
Díaz Rodríguez explicó que la
detención de Joaquín, extitular de
Coprised y Guadalupe,
verificadora de esta área, se hace
por ejercicio indebido de la
función pública y por homicidio.

Con esto, no se exime de
responsabilidad a los propietarios
de las clínicas u hospitales que
cuentan incluso con orden de
aprehensión, ni tampoco se
termina la investigación, ya que
esta continuará hasta tener todo
debidamente aclarado y que se
alcance la justicia que la sociedad
y los familiares de las víctimas
están pidiendo.
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Desde ejercicio indebido, hasta homicidio, delitos que
se imputan a presuntos responsables de meningitis



Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

Durango se encuentra en el lugar
24 de 28 en aprovechamiento
escolar, advirtió el titular de la
Secretaría de Educación del Estado

de Durango (SEED), Guillermo
Adame Calderón, quien apuntó
que aunado a esto la dependencia
tiene una deuda de
aproximadamente dos mil
millones de pesos que heredó de
la administración anterior.

Explicó que se busca solucionar
esta problemática con el
reordenamiento administrativo,
así como posicionar en los
primeros cinco lugares
académicos al estado.

Se espera que este programa que

arranca este miércoles de
resultados en el mes de junio del
presente año.

Adame Calderón apuntó que el
programa de reordenamiento se
divide en 24 puntos, el primero de
ellos es recuperar la rectoría en el

ámbito administrativo, ya que se
ha deteriorado bajo el abuso de
los procesos que han sido
violentados por muchos años.

Derivado de ello se garantizarán
los derechos laborales, pagos
oportunos al personal,
disminución de salarios a
funcionarios de alto nivel, no se
tocarán aportaciones de los
trabajadores, además se
revalorizará la educación, no debe
haber alumnos sin maestro, se
tendrá un administración clara, se
transparentarán los procesos de
admisión, se tendrá una atención
con calidad y calidez y un
aprovechamiento de la
infraestructura administrativa,
redistribución del uso eficiente de
los recursos ya que 98 de 100
pesos que recibe la SEED se va a
nómina, la cual está abultada.

Advirtió que cerca de dos mil
trabajadores laboran en las
oficinas centrales de la SEED, por
lo que se redistribuirá el personal.

Este miércoles se iniciará con el
padrón de quiénes son, dónde
están y quienes no están
registrados deberán irse del
sistema educativo estatal.

Además, el programa abordará la
reducción de áreas
administrativas, como el
programas compensatorio que ya
no existe, los arrendamientos se
retirarán, habrá ahorro de energía
en los planteles con el cambio a
energía renovables, cero pago de
celulares, el parque vehicular que
se conforma de 164 autos y
camionetas se tendrán en los
patios de la SEED y será asignados
por oficio, no serán de uso público.
Ademe Calderón añadió que se
simplificarán los procesos
administrativos, se actualizará la
normatividad, optimizará la
jornada laboral ya que en la SEED
se tiene hasta 14 horarios
diferentes, “ahora abrirá a las 7 de
la mañana y cerrará a las 5 de la
tarde”, se reducirá el personal
administrativo, lo cual no incluye
docentes, pues ellos se medirán de
otra manera.

Se combatirán títulos falsos de
todos los trabajadores de la
educación y erradicar la venta de
plazas, mediante el repantilleo se
detectarán a los aviadores y en el
mes de junio se tendrá una nueva
secretaría, que esté entre los cinco
estados con mayor actividad
académica del país, concluyó.
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Durango, en los lugares más bajos de
aprovechamiento escolar 
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
El rector de la Universidad

Juárez del Estado de Durango,
Rubén Solís Ríos, apuntó que
este martes arrancó el semestre
en la máxima casa de estudios
con problemas en la Facultad de
Cultura Física y Deporte y en la
Escuela de Pintura, pero se
confía que en las próximas horas
pueda reiniciarse la actividad.

En La Laguna se arrancó el
ciclo sin ninguna novedad y se
prevé se mantenga así para
beneficio de los alumnos.

El rector indicó que vuelven a
las aulas 20 mil alumnos
incluyendo preparatorias y

posgrados.
Apuntó que el 7 de febrero se

citó a la Junta Directiva de la
Universidad, buscando la
solución del conflicto que se
mantiene en la Facultad de
Cultura Física y Deportes.

Cabe recordar que esta facultad
se encuentra en paro hace ya
casi cuatro semanas, ya que el
personal y estudiantes
denuncian malos tratos por
parte de la directora, por lo que
exigen su destitución.

Por otra parte, en la Escuela de
Pintura los alumnos advirtieron
sufrir de acoso de parte de los
maestros hacia los estudiantes,
por lo que tomaron las
instalaciones.

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La Sedena y la Guardia

Nacional convoca a los jóvenes
reclutarse para convertirse en
militar o en elemento de la
guardia nacional; la
convocatoria está abierta en
todo el país y se pretende reunir
por lo menos 538 nuevos
cadetes.

La convocatoria abre la
invitación a hombres y mujeres
para todo el mundo territorial
de Durango, Décima Zona
Militar y Tercera Región Militar,
informó en conferencia de
prensa el coronel Édgar Antonio
Toledo Reyes.

Expuso que entre los requisitos
se destaca: ser mexicano por
nacimiento y no haber adquirido
otra nacionalidad, ser soltero y
no vivir en concubinato, tener
una edad mínima de 18 años y
máxima 29 años, estatura
mínima de 1.63 metros
(hombres) y 1.55 metros
(mujeres), índice de masa
corporal de 18.5 a 27.9, no haber
pertenecido a las fuerzas
armadas y/o corporación
policIaca, acreditar buena

conducta mediante carta de
antecedentes no penales de la
localidad y entidad federativa
donde reside (excepto área
metropolitana) o carta de buena
conducta expedida por citadas
autoridades.

Además, es necesario
acompañar la solicitud con
algunos documentos como
cartilla del SMN, acta de
nacimiento y fotocopia actuales,
comprobación de haber cursado
la secundaria o bachillerato,
fotocopias de la credencial de
elector expedida por el INE,
CURP, Constancia de Situación
Fiscal (RFC), comprobante de
domicilio (agua, luz, teléfono).

Mencionado que hay una serie
de beneficios para quienes
ingresen a las filas tanto de la
Guardia Nacional como del
Ejército, entre ellos destacó el
sueldo que asciende a 17 mil 500
pesos mensuales, primas
vacacionales, atención médica
integral, alimentación, vestuario
y equipo, créditos personales e
hipotecarios, aguinaldo,
vacaciones y licencias, becas
escolares para los hijos, entre
otros.

Convocan a reclutamiento en la
Guardia Nacional y Ejército 

UJED arranca semestre con problemas 

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
En operativo la madrugada de

este martes fueron detenidas tres
personas vinculadas al brote de la
meningitis micótica en Durango,
entre ellos se encuentra el
extitular de la Coprised y uno de
los anestesiólogos que trabajaban
en los hospitales infectados.

En este sentido, el gobernador
del estado en rueda de prensa
confirmó la detención de tres
personas que habrían tenido
participación como probables
causantes de la meningitis
micótica, que ha significado hasta
el momento la muerte de 35
personas.

El gobernador precisó que los
detenidos se encuentra Joaquín,
quien fungió como titular de la
Coprised durante la última parte
de la administración pasada y
quien habría incurrido en
usurpación de funciones al no
tener un título y no ser médico,
como lo amerita ese cargo, esto
incluso podría alcanzar al
exgobernador para que dé una

respuesta o que se determine si
hay alguna responsabilidad por el
nombramiento inadecuado.

Joaquín, en coordinación con
una verificadora habían firmado
los permisos de funcionamiento
para hospitales que no cumplían
con las más mínimas normativas.

Otro de los detenidos es Omar,
médico anestesiólogo, quien
habría sido el responsable de que
el hongo fusarium solani, se
proliferara en los hospitales y en

contra de quien pesaría el
probable delito de homicidio.

El gobernador del estado
durante el intercambio
informativo con los medios de
comunicación, resaltó que hay
muchas manos metidas en esto y
dio a entender que existirían
actos de corrupción atrás de la
meningitis, "hay muchas manos
metidas y desgraciadamente
cuando hay recursos de por
medio empiezan problemas".

Caen presuntos responsables
de la meningitis en Durango 
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DURANGO, DGO. 
El Movimiento de Renovación

Carismática Católica, de la
Arquidiócesis de Durango, dio a
conocer el nombramiento del
presbítero Ángel Favela
Gallarzo, como nuevo asesor
diocesano de este movimiento,
quien se encargará de
acompañar al movimiento en
todas las encomiendas, retiros,
celebraciones eucarísticas,
horas santas y eventos que se

tengan en la programación.
Además del acompañamiento
espiritual a cada uno de los
integrantes. La Renovación
Carismática Católica es una
corriente de gracia por medio
de la cual el Espíritu de Dios
lleva a vivir de manera vivencial
la realidad del Cuerpo de Cristo,
mediante una conversión y
entrega constante a Dios, con
una docilidad creciente al
Espíritu Santo.

Nuevo asesor diocesano en el
Movimiento de Renovación Católica

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Las becas Construyendo el

Futuro en Durango no penetraron
como en otras entidades y
prácticamente los resultados son
bajos o pocos, indicó el
coordinador de Comisiones del
Consejo Coordinador Empresarial
(CCE), Gustavo Mojica Calderón.

Indicó que el año pasado hubo
un acercamiento y hubo interés
por parte de diversas empresas
para registrarse y ser parte del
programa Jóvenes Construyendo
el Futuro, sin embargo, como en
muchos de los programas del
gobierno federal, las plataformas
estuvieron fallando y finalmente
no funcionaron, no hubo una
buena forma de vincularse, 

Existen muchos giros que dan
oportunidad al desarrollo de este
programa, sin embargo, es algo
que en este momento no se tiene
claro cómo está funcionando,
pues hace falta una mayor
difusión por parte del gobierno
federal para que más empresas se
enteren y sean beneficiadas y

puedan otorgar un beneficio a
estos jóvenes.

En Durango la situación de la
mano de obra es complicada
porque mucha gente no quiere
trabajar, pero este programa
pudiera ser un aliciente,
desafortunadamente no ha dado
los resultados que ha dado en
otras entidades del país.

Debería trabajarse más en
conjunto entre el gobierno

federal y los empresarios para
lograr hacer una buena
coordinación y que esté programa
rinda frutos.

Finalmente, consideró que el
programa es noble trae beneficios
para ambas partes y da
oportunidades a personas que
buscan empleo desde un chofer
de ruta de distribución, hasta un
ingeniero o alguien que tenga
una profesión.

En Durango no se logró trabajar con las
becas Jóvenes Construyendo el Futuro
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
El primer día de clases del

nuevo semestre, la Escuela de
Pintura, Escultura y Artesanías
de la Universidad Juárez del
Estado de Durango (UJED),
amaneció tomada por la
Sociedad de Alumnos quien
acusa de hostigamiento a
algunos catedráticos, incluso
una maestra instó a un alumno
al suicidio.

El líder estudiantil Héctor
Gibran Huerta Carmona, apuntó
que se han registrado
irregularidades en la dirección
de la institución, no se conoce
quién está llevando el control de
la escuela, aunque se habla de la
secretaria administrativa, por
ese y muchos motivos se llevó a
cabo este movimiento de
protesta.

Advirtió que se solapa a
muchos de los maestros que no
cumplen con las regulaciones
que deben tener como docentes,
no cumplen con sus horas de
trabajo, se ausentan, incluso
hay temas de acoso y amenazas.

Por este motivo se tomaron
cartas en el asunto, dijo el
secretario general Lozoya Vélez,
quien aseguró que el rector de
la UJED estaá en toda la
disposición de resolver la
situación.

Explicó que ya se entregó el
pliego petitorio a las
autoridades y una vez que se dé
respuesta se abrirá la escuela,

son siete puntos referentes a
temas económicos como
transparencia, uso de recursos,
actuar de los maestros e
infraestructura.

No hay denuncias en Fiscalía
pero sí dentro de la Comisión de
Derechos Humanos, por
actitudes negativas contra los
alumnos, como intimidación y
malos tratos.

El líder estudiantil advirtió que
se tuvo un caso de un chico de
cuarto grado que se dio de baja
con problemas de depresión,
aunado a ello tuvo faltas en la
escuela y la maestra en relación
a su clase se enteró de la
situación que había tenido el
chico, quien incluso tuvo un
intento de suicidio.

La docente lo incitó "a no
suicidarse en las venas de la
muñeca y hacerlo mejor en la
yugular".

Informó que el joven sigue con
problemas de depresión por lo
que se dio de baja de la escuela,
la sociedad de alumnos siempre
estuvo en comunicación con la
mamá y se están tomando
acciones contra la maestra. 

Ante estas irregularidades
advirtió el paro durará hasta
que se tenga una respuesta
favorable de parte de la rectoría
para resolver estas situaciones.

Finalmente afirmó que el
Federación de Estudiantes
Universitarios de Durango
(FEUD) está apoyando este
movimiento.

Toman Escuela de Pintura,
alumnos denuncian acoso y
hostigamiento de maestros

DURANGO, DGO.

“Con la firma de este convenio
con Importadora del Noreste,
enviamos un mensaje muy claro
a los duranguenses: El PRI
continúa con acciones que le
permiten tener una cercanía
mayor con la sociedad. Es por ello
que hoy firmamos un convenio
con esta empresa, para poder
darle certeza jurídica a sus
vehículos de procedencia
extranjera”, manifestó el
presidente del Comité Directivo
Estatal, Arturo Yáñez.

El líder tricolor en Durango, dejó
en claro que el PRI sólo será
vinculante para que la sociedad
acuda a las oficinas del Comité
Municipal en la capital y así
pueda acceder a una opción legal
para registrar el vehículo
extranjero, también conocido
como ‘chocolato’.

Por su parte, Noel Fernández,
dirigente municipal del PRI,
aseguró: Seguimos siendo un
partido socialmente útil que
abraza las causas sociales. “La
firma de convenio, se dio para la
elaboración de documentos que

generan grandes beneficios a la
militancia, a los simpatizantes del
Revolucionario Institucional, así
como para la sociedad en
general”, afirmó.

Será a partir de este 8 de febrero,
en las oficinas del Comité
Municipal del Revolucionario
Institucional, con un horario de
9:00 a horas, acudiendo con el
INE, comprobante de domicilio y
el título del vehículo, se podrá
realizar en quince minutos.

Finalmente, Daniel Medina de
logística de Importadora del
Noreste precisó que se abrirá un

módulo de atención para que los
ciudadanos y las familias que
tengan uno de estos vehículos,
acudan a regularizarlo y poder
darle mayor certidumbre a su
patrimonio. Además, un vehículo
regularizado aumenta su valor.

Importadora del Noreste es una
empresa con dos años de

presencia en el Estado de
Durango, con origen en León. “La
principal actividad que se
llevarán a cabo es la reposición de
títulos, facturas ante Hacienda, y
pedimentos, con un descuento de
hasta el 40% del trámite”,
manifestó el representante de la
empresa, Christian Trejo.

PRI firma convenio para
regularizar vehículos importados 

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El presidente de la Cámara

Nacional de la Industria
Restaurantera y Alimentos
Condimentados (Canirac), Miguel
Camacho Herrera informó que no
ha procedido en ninguna de las
suspensiones solicitadas a través
de los amparos en torno al
decreto de la ley de fumadores
que prohíbe el consumo de
nicotina o tabaco en las áreas
específicas para ello en los
restaurantes.

A la fecha suman 280 amparos
promovidos desde la iniciativa
privada a través de diversos
restaurantes que han visto
afectados sus intereses con este

decreto, que entró en vigor el
pasado 16 de enero y por el cual
no están de acuerdo muchos
restauranteros en el país y
muchos ciudadanos.

Recordó que a nivel nacional se
promovieron diversos amparos y
en el caso de Durango, la Canirac
también ha encabezado estos
esfuerzos sumando a la fecha
entre 260 y 280 recursos los que
se han podido tramitar. 

Hasta ahora ninguno de los
amparos que se promovieron ha
derivado en la suspensión de este
decreto, por lo tanto, no está
permitido fumar en los espacios
designados para ello en los
restaurantes, cómo tampoco en
las plazas o a los lugares que

señala este decreto.
En la Ciudad de México existen

dos restaurantes que ya
obtuvieron la suspensión y son
los únicos en el país que lo han
logrado, pero se espera que
pronto en los estados puedan
recibir esta suspensión.

Por otro lado, el líder
restaurantero indicó que el
impacto ha sido entre 25 y el 30
por ciento en caída de las ventas,
ya que mucha gente prefiere no
acudir o retirarse al terminar de
consumir los alimentos y no
hacen sobremesa, también se han
tenido algunas molestias por
parte de ciudadanos a quiénes se
les pide no encender un cigarrillo
y terminan yéndose.

Más de 260 amparos tramitados
antes decreto antitabaco



GÓMEZ PALACIO, DGO. 

El gobernador Esteban Villegas
Villarreal hizo público su
reconocimiento al trabajo
desempeñado por Leticia Herrera
Ale a cinco meses de iniciar su
gestión y que la colocan en
mediciones de carácter nacional
como uno de los presidentes
municipales mejor evaluados del
país y la número uno en el estado
de Durango.

En diversos eventos de la
agenda del gobierno estatal que
fueron encabezados por el
mandatario estatal este lunes,
hizo patente este reconocimiento
primero en conferencia de prensa
y posteriormente en algunos
otros actos frente a grupos
ciudadanos, al destacar que el
trabajo y empeño se ve reflejado
en corto tiempo luego de que una
casa encuestadora posicionó a la
alcaldesa gomezpalatina entre los
primeros lugares a nivel nacional.

Lo anterior fue en referencia a la
medición hecha por la casa

Demoscopia Digital con números
al cierre de enero del 2023 a nivel
nacional y donde la Presidenta
Municipal Leticia Herrera Ale, lo
que la coloca en el mapa estatal
como la mejor evaluada entre los
39 alcaldes y alcaldesas del estado
de Durango.

En esta misma medición,
aparece el presidente municipal
de Durango capital José Antonio
Ochoa en el segundo lugar estatal
y 21 a nivel nacional con un 61.3
por ciento, en tanto que en el
tercer sitio estatal y en el lugar
138 nacional aparece César Rivas,
presidente municipal de Santiago
Papasquiaro con 42.6 por ciento
de aprobación.

“Saludo con mucho gusto a mi
amiga Lety Herrera, que está
haciendo un gran trabajo y que
en las últimas encuestas
nacionales la ponen como una de
las mejores alcaldesas con una
aprobación de casi en el 70 por
ciento y eso poco se ve en el país
y no solamente en Durango. Y eso
es sólo la dedicación y el trabajo

en estos apenas cinco meses de
gestión y por eso muchas

felicidades Lety y gracias por todo
el apoyo”, mencionó el

gobernador Esteban Villegas al
citar este reconocimiento.
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*Taller
“Demoliendo
Masculinidades”
en la
FADERyCIPOL-
UJED
*La diputada local
lagunera mejor
posicionada, se
llama Susy
Torrecillas  
*No se anduvo por
las ramas

*El tricolor “huerfanito”
*Es tintorería
*La Preguntilla
La Facultad de Derecho y Ciencias

Políticas de la Universidad Juárez, en
coordinación con el Instituto Municipal de
la Mujer, llevó a cabo el taller “Demoliendo
Masculinidades”, donde participaron los
varones de la planta académica,
administrativos, alumnos y directivos.

El director de la Faderycipol, Rafael Mier
Cisneros, comentó que “con el objetivo de
sensibilizar a nuestros maestros, alumnos
y trabajadores de la Facultad estamos
desarrollando este taller en coordinación
y apoyo del Instituto Municipal de la
Mujer, porque este es un asunto que exige
el Estado de derecho, en particular los
Derechos Humanos; tenemos que conocer
este tipo de temas, capacitarnos y
sensibilizar a nuestra comunidad”.

XXXXX
Hasta ahora Susy Torrecillas. La diputada

local lagunera mejor posicionada, se llama
Susy Torrecillas, que ha sabido manejar un
perfil bajo, pero firme y con una actitud
convincente que le ubica como firme
aspirante a la alcaldía lerdense.

El trabajo desarrollado.
A lo largo y ancho del municipio, es su

mejor carta de presentación y aunque
algunos quisieran ver mermada su
popularidad impulsando campañas sucias

en su contra, lo cierto es que la popular
‘Susy Torrecillas’, parecer crecerse al
castigo.

Sabedora de lo que trae en sus manos.
Pone oídos sordos a los ataques, la

mayoría, si no es que todos, infundados y
producto de la desesperación de aquellos
que no han sido capaces de brillar con luz
propia.

XXXXX
En esta ciudad.
El Director de Seguridad Pública

Municipal Don Iván Torres, no se anduvo
por las ramas y advierte que si elementos
de la Policía Municipal Preventiva o de otra
corporación, incurren en abusos de
autoridad, no le temblará la mano y
aplicará todo el peso de la ley en contra de
esos malos elementos.

XXXXX
El tricolor (PRI) está huérfano. Fueron

varios ex presidentes de la república que
“empinaron” a este partido, cuando fueron
postulados como candidatos a tal grado
que incluso despreciaban al PRI como
ocurrió con Carlos Salinas De Gortari y
Ernesto Zedillo Ponce de León y no se diga
Miguel De La Madrid, que ni siquiera sabía

en donde estaban ubicadas sus oficinas en
la Ciudad de México.  Es conocido que cada
Presidente se convierte en Jefe del PRI en
donde “palomea” a los candidatos a
Gobernadores, Senadores y Diputados
federales. El recién ex presidente Enrique
Peña Nieto, no fue un convencido del PRI
y su doctrina, al grado que sepultó al
partido llevando a la cárcel a ex
gobernadores priistas por desvíos y
corrupción. ¿Por qué no actuó contra los
otros gobernadores de otros partidos?

XXXXX
Paseaba “Mario” con su esposa por una

avenida y le dice: -Mira mi amor,
pantalones $ 35.00, camisa $ 15.00,
chamarra de piel $ 110.00, lo ves, ¿cuál
crisis? La gente se queja, hasta del mal
manejo de fondos, de corrupción, pero
¿cuál crisis? -Y la señora le contesta: -No
te hagas pendejo, esa no es tienda de ropa,
es tintorería.

XXXXX
La Preguntilla: ¿Cuál es el significado de

este conocido refrán ranchero “Cuando
alguien visita es porque algo necesita”?

Comentarios e información:
pascual_alvarado@yahoo.com.mx

Lety Herrera, entre
alcaldes mejor
evaluados del país y a
la cabeza en Durango:
Esteban Villegas



Continúa plazo
para entrega
de Cartilla
Liberada en
Gómez Palacio 

GÓMEZ PALACIO, DGO 
El Ayuntamiento de Gómez

Palacio, a través de la Junta de
Reclutamiento informa que, se
ha ampliado el plazo para el
trámite de entrega-recepción
para liberar la media cartilla
para los jóvenes conscriptos y
remisos clase 2004.

Luis Antonio Tovar Herrera,
jefe de la Junta de
Reclutamiento mencionó que,
de acuerdo a una inscripción de
la Décima zona militar, las
últimas fechas aprobadas para
la recepción de la
documentación se realizará los
días 11 y 12 de febrero en las
instalaciones del auditorio
Benito Juárez, de la Presidencia
Municipal, en horario de 09:00
a 13:00 horas 

Los jóvenes deberán
presentar la siguiente
documentación:

Media cartilla original y
copias del acta de nacimiento
actualizada no mayor a 6
meses de haber sido expedida
o preferentemente con fecha de
2023, también en modalidad de
copia, CURP actualizada,
comprobante de domicilio
reciente no mayor a 2 meses, y
credencial de elector.

Tovar Herrera, insistió en que
los padres de familias o
familiares de jóvenes nacidos
en el 2004, les impulsen para
cumplir con esta obligación
ciudadana.

GÓMEZ PALACIO, DGO. 
La mañana de este lunes, los

mandatarios estatal y municipal
acudieron a la escuela primaria
Bruno Martínez para iniciar los
trabajos de demolición y
presentar a la comunidad
estudiantil el proyecto de
construcción del 100 por ciento
del plantel, la inversión para esta
obra, correrá por cuenta del
gobierno del estado y de manera
inmediata beneficiará a más de
700 estudiantes que, actualmente
están inscritos en la institución,
con ello, se estima que el nuevo
plantel tenga una larga vida en
óptimas condiciones.

El gobernador y la alcaldesa
coincidieron en que los alumnos
de la Bruno Martínez, tendrán
una escuela segura, moderna y
dotada de la tecnología educativa
más avanzada.

Luego, en un predio del Ejido El
Vergel, Villegas Villarreal y
Herrera Ale, colocaron la primera
piedra del nuevo Panteón
Municipal de Gómez Palacio, el
cual ocupará una extensión de 83
mil 300 m2, y  dará cabida a 7 mil
500 lotes, beneficiando así, a
igual número de familias.

El panteón municipal será
construido con una mezcla de
recursos entre Estado y Municipio
y contará con 8 mil 500 m2 de
vialidad interna, oficinas
administrativas, mausoleo,
capilla y cuarto de velación;  de
manera complementaria a este
proyecto se anunció la

construcción de una vialidad de
acceso de 10 mil 500 m2,  desde
el segundo anillo del periférico,
hasta la puerta principal del
nuevo panteón municipal. 

Además de agradecer la
sensibilidad del primer
mandatario estatal, durante el
acto de la colocación de la
primera piedra, la alcaldesa
gomezpalatina reconoció a
Esteban Villegas, por ser el único
gobernador con el que le ha
tocado trabajar, que entrega las
participaciones que le
corresponden al municipio, “en
tiempo y forma, y sobre todo, sin
rasurar”. Razón por la cual
siempre se le recibe con gusto,
pues cada una de sus visitas a
Gómez Palacio, las acompaña de
buenas noticias para los
gomezpalatinos, expresó la
alcaldesa. 

En la última escala de la gira
conjunta, Villegas y Herrera
dieron el banderazo de inicio a los

trabajos de reconstrucción de
22,757 m2  de pavimento en el
bulevar Jabonoso, de los cuales
7,436 m2 corresponden al
concepto construcción y
15,321m2 a recarpeteo.

Estos trabajos requerirán una
inversión de 7 millones 387 mil
500 pesos provenientes de la
captación del programa de
regularización de autos de
procedencia extranjera, al
respecto el gobernador reconoció
que “Gómez Palacio ha sido el

primer municipio beneficiado con
los recursos del programa “Auto
Chocolate”, ya que fue el primero
en la entidad en mostrar ya un
proyecto concreto y bien
establecido."

Finalmente, Villegas Villarreal
reafirmó su compromiso con la
presidenta Leticia Herrera Ale y
con el municipio, dando por
concluida una jornada llena de
beneficios para los
gomezpalatinos en materia
educativa, social y de movilidad.

El smartphone, la Tablet, la consola, los
portátiles y ahora los altavoces
inteligentes son ya un miembro más de la
familia, que, en algunos casos, generan
tensión y en otros reducen la brecha
digital entre generaciones.

Esta es una de las conclusiones del
estudio 'Impacto de las pantallas en la vida
familiar'. La edad apropiada para la
'primera pantalla' es los 10 años, así lo
expresan las familias encuestadas por
GAD3 y Empantallados. Ese primer amigo
tecnológico suele ser una Tablet.

Tres años más tarde, a los 13, llega a los

bolsillos de los menores el primer teléfono
móvil, aunque para cuatro de cada diez
padres llegó demasiado pronto.

El uso y el tiempo es uno de los
principales conflictos para el 74% de las
familias que opina que las tecnologías les
ha unido poco con sus hijos, aunque seis
de cada diez reconocen que las pantallas
están teniendo un papel favorable en la
gestión de la actividad familiar.

El 74% de las familias opina que las
tecnologías les ha unido poco con sus
hijos, aunque seis de cada diez reconocen
su papel favorable.

El informe de Empantallados y GAD3

destaca que tres cuartas partes de las
familias encuestadas disponen de normas
de uso de las pantallas, en su mayoría con
horarios de actividad con los dispositivos
o prohibición de su uso en determinados
lugares. Deja el móvil o trae la Tablet son
órdenes muy usadas en las familias
españolas.

Esas discusiones se producen para casi
dos de cada diez familias durante las
comidas. Son escenas cotidianas que, con
facilidad, se convierten en el centro de los
conflictos y plantean, a la vez, la necesidad
de establecer medidas de control
tecnológico en el hogar, explica el mismo
trabajo, explica el informe.

La dependencia de las pantallas,
especialmente el móvil, aumenta el 33%
de los adolescentes usa el smartphone por
la noche en la cama. Los expertos de

Empantallado recomiendan que los más
jóvenes eviten dormir con el móvil al lado
tampoco, porque favorece que lo cojamos
por la noche para entrar en Internet, o que
estemos pendientes de los mensajes que
llegan.

Sugieren, además, desactivar las
notificaciones en el móvil, de la pantalla
de inicio: no somos conscientes de la
cantidad de tiempo y de eficiencia mental
que perdemos por el hecho de estar
constantemente alerta.

El castigo tradicional que era ¨Hijo, si te
portas mal no vas a salir¨ ha cambiado por
¨Hijo, como te portes mal te saco a la calle,
pero sin el móvil y sin las pantallas¨. Es la
mayor amenaza a los adolescentes en este
momento, ha señalado Narciso Michavila,
presidente de GAD3.
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La influencia de la tecnología en la familia
Por: Carlos Adrián Alvarado Fernández lic.carlosalvarado@hotmail.es

Realizan Esteban y Lety gira de
trabajo para iniciar diversas obras
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Redacción
DURANGO, DGO.

La mañana de este lunes, en la
colona 20 de Noviembre II, un
sujeto mató con un hacha a su
suegra; María de los Ángeles
Sánchez Hernández.

El presunto responsable de estos

hechos luego de cometer su
fechoría se dio a la fuga.

Fue un carpintero, quien acudió
al lugar para instalar una cocina
que se percató de la presencia de
la hoy finada, de manera
inmediata llamó al 911 para
reportar el caso.

El cuerpo de la mujer fue
trasladado al Servicio Médico

Forense (SEMEFO), para la
práctica de la autopsia de ley.

Sobre este caso, elementos de la
Investigadora de Delitos (PID)

realizan las investigaciones
correspondientes para poder
detener al presunto responsable
del crimen.

El caso se trabaja ya con el
protocolo de feminicidio, el cual
prácticamente está esclarecido,
aunque falta detener al autor.

Asesinó a
su suegra 

Redacción
DURANGO, DGO. 

Agentes de la Policía Estatal
detuvieron a un sujeto que
logró abrir un vehículo y de ahí
sustrajo una mochila del
vigilante de una empresa
privada, llevándose su bastón
de seguridad PR 24, entre otros
objetos, siendo alcanzado
cuadras más adelante. 

El presunto delincuente es
Saúl de 40 años de edad, vecino
de Gómez Palacio, Dgo., mismo
que llegó hasta la empresa
Corporativo Sagitario, siendo
observado por uno de los
vigilantes, cuando este con
herramienta en mano logró
abrir uno de los vehículos, del
cual logró apoderarse de una

mochila procediendo a darse a
la fuga, motivo por el cual
procedieron a seguirlo. 

Fueron agentes de la Policía
Estatal y Dirección Municipal de
Seguridad Pública de Gómez
Palacio, quienes logran
detenerlo asegurándoles una
mochila azul que dentro tenía
un bastón PR 24, de los que
utilizan los guardias de
seguridad privada, así como la
credencial del guardia afectado
con este robo, además de
asegurarle una llave perica y
unas pinzas de puntas, con las
que abrió el vehículo afectado. 

El presunto responsable del
delito de robo fue puesto a
disposición del Ministerio
Público, por la responsabilidad
que le resulte de los hechos
antes mencionados. 

Capturan a sujeto por
robar mochila a vigilante 

Agencias
JALISCO

La Fiscalía de Jalisco obtuvo este
martes la vinculación a proceso
contra Cristopher Gerardo ‘Z’ por
los feminicidios en agravio de su
pareja y su suegra, perpetrados
en la agencia del Ministerio
Público de Poncitlán.

Un juez de Control consideró
suficientes los datos de prueba

aportados por la Fiscalía Especial
Regional del Distrito IV y
determinó además la medida
cautelar de prisión preventiva
oficiosa por dos años.9

Además, se le imputa el delito
de violencia familiar, en agravio
de su hijo menor de edad; así
como homicidio calificado en
grado de tentativa y delitos
cometidos contra representantes

de la autoridad.
El pasado martes 31 de enero,

ambas víctimas se presentaron a
la agencia del Ministerio Público
ubicada sobre la calle de
Cuauhtémoc, entre Reforma y
Vicente Flores, en Poncitlán, a
presentar una denuncia por
violencia intrafamiliar.

No obstante, el agresor,
identificado como Christopher,

llegó al sitio y les disparó a ambas
mujeres para después escapar.

La suegra del agresor, de 45
años de edad, murió en el sitio,
mientras que la pareja, de 21
años, murió en un hospital de
Ocotlán cuando recibía atención
médica. Las autoridades refirieron
que al momento de la agresión,
solamente había empleados
administrativos en la oficina, por
lo que no pudieron evitar los
hechos ni detener al sujeto.

A proceso Cristopher por feminicidios de su pareja y su suegra 

Redacción
DURANGO, DGO. 

Jesús Alfonso Rivera Chávez, de
24 años de edad, vecino de la
colonia Francisco Villa, de Gómez
Palacio, Dgo, perdió la vida al
participar en una riña

Los hechos ocurren la
madrugada del domingo, a las

01:40 horas, cuando se
encontraba en un convivio en una
quinta ubicada en la colonia
Leticia Herrera, del municipio
antes citado, lugar en el que se
suscitó una riña, y en un
momento, fue impactado por un
vehículo gris, desconociendo
hasta el momento más

características, así como la
identidad del conductor ya que se
retiró del lugar.

Mencionar que Jesús Alfonso fue
trasladado para recibir atención
médica al nosocomio antes
citado, lugar en el que pese a los
esfuerzos de la ciencia médica
perdió la vida horas más tarde, en
tanto, elementos de la Policía
Investigadora de Delitos (PID) ya
realizan las indagatorias
correspondientes para esclarecer
este hecho.

Muere en riña
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Redacción
DURANGO, DGO.

Andrés Muñoz Rivas, de 82 años
de edad, con domicilio en la
colonia Francisco Zarco, de

Gómez Palacio, Dgo., murió a
consecuencia de shock
hipovolémico consecutivo a
herida por arma blanca en región
de cuello.

Ocurrió el  4 de febrero cerca de

las 10:45 horas, cuando fue
localizado su cuerpo ya sin vida
por sus familiares, al interior de
su domicilio, por lo que al lugar
acudió el gabinete de
investigación de la Vicefiscalía

Región Laguna, siendo el agente
del Ministerio Público quien
ordenó el levantamiento y
traslado del ahora occiso hacia el
anfiteatro de dicha dependencia,
para la práctica de la necropsia de

ley.
Sobre este crimen, elementos de

la Policía Investigadora de Delitos
(PID) ya realizan las indagatorias
correspondientes para
esclarecerlo.

Le cortan el cuello a adulto mayor 

Muere
motociclista al
derrapar 
Redacción
Durango, Dgo.

La madrugada de este martes, a
las 04:30 horas, se recibió un
reporte a la Vicefiscalía Región
Laguna, indicando que en el
bulevar Ejército Mexicano de la
colonia Nogales de Gómez
Palacio, a la altura de un
autolavado, se había suscitado un
accidente vial.

Al lugar acudieron elementos de
la Policía Investigadora de Delitos
(PID), de Servicios Periciales y la
Agente del Ministerio Público,
que al llegar constataron que se
encontraba el cadáver y
aproximadamente a 130 metros
de distancia una motocicleta
siniestrada de la marca Suzuki,
modelo 2017, color amarillo con
negro, siendo trasladado el
cuerpo del ahora occiso al
SEMEFO de aquella Vicefiscalía,
para la práctica de la necropsia de
ley.

El hoy finado se encuentra en
calidad de no identificado, siendo
su media filiación de una estatura
alta, complexión robusta, tez
morena, cabello corto negro y
barba y bigote de candado, como
vestimenta portaba una
chamarra color beige y pantalón
de mezclilla azul.

Redacción
DURANGO, DGO.

El agente del Ministerio Público
adscrito a la Unidad de
Investigación de Delitos de Robo,
obtuvo, mediante un
procedimiento abreviado,
sentencia condenatoria en contra
de Cristian Ortiz Betanzos y Pedro
Iván Fernández Orozco, por su
responsabilidad penal del delito
de robo a negocio cometido con

violencia, en agravio de una
mujer. 

Los hechos ocurrieron a las
17:15 horas del 22 de noviembre
de 2021, cuando los ahora
sentenciados ingresaron a un
negocio sobre el bulevar Miguel
Alemán, de la colonia Villa Jardín,
de Lerdo, Dgo., propiedad de la
agraviada a quien, por medio del
uso de violencia despojaron de
sus pertenencias y asimismo
hurtaron la cantidad de 13 mil
890 pesos en efectivo.

Por lo anterior, elementos de la
Policía Municipal realizaron la
detención de Cristian y Pedro
Iván, quienes fueron puestos a
disposición del agente del
Ministerio Público de la
Vicefiscalía Región Laguna, quien
asimismo se encargó de integrar
la carpeta de investigación
correspondiente.

Al continuar con su proceso
legal al interior del Centro de
Reinserción Social 1 de Durango,
Ortiz Betanzos y Fernández

Orozco fueron sentenciados
mediante procedimiento
abreviado el 31 de enero,
dictándoles el Juez de Control y

Enjuiciamiento una sentencia
condenatoria por 50 meses de
prisión, así como una multa por
28 mil 230 pesos.

Sentencian a 50 meses de prisión a ladrones 

Agencias
CIUDAD DE MÉXICO 

Sesenta y ocho periodistas y
trabajadores de los medios de
comunicación fueron asesinados
en el ejercicio de su profesión en
2022, 21 más que el año anterior,
según el informe anual de la
Federación Internacional de
Periodistas (FIP) publicado este
martes, que sitúa a Ucrania,
México, Haití, Pakistán, Colombia
y Filipinas como los países más
peligrosos para la profesión.

En concreto, doce periodistas y
profesionales de medios de
comunicación murieron el año
pasado en Ucrania, once en
México, siete en Haití, cinco en
Pakistán y cuatro tanto en
Colombia como en Filipinas,
según la FIP.

La Federación también señaló
en su informe los nombres de
375 periodistas y trabajadores de
los medios de comunicación que
se encuentran actualmente en
prisión, un nuevo récord desde
que la FIP comenzó a publicar su
lista de periodistas encarcelados
en el Día Internacional de los
Derechos Humanos, hace dos
años.

China y Hong Kong encabezan
la lista, con 84 periodistas
encarcelados, seguidas de
Birmania (64), Turquía (51), Irán
(34) y Bielorrusia (33).

“Esta publicación no solo trata

sobre los niveles de violencia
contra los periodistas y otros
trabajadores de los medios,
indicados por la gran cantidad de
ataques contra ellos, sino
también sobre las causas
subyacentes”, dijo el Secretario
General de la FIP, Anthony
Bellanger.

“Los detalles contenidos en este
informe sirven como evidencia
de la variedad de amenazas,

actos reales de violencia y la
cultura de la impunidad, que
explican la persistente crisis de
seguridad en el periodismo”,
añadió.

La FIP afirmó en su informe que
la falta de acción y voluntad
política para abordar la
impunidad de los crímenes
cometidos contra periodistas
está contribuyendo a la actual
crisis de seguridad en los medios

y pide una Convención
Internacional en las Naciones
Unidas dedicada a la protección
de periodistas y profesionales de
los medios.

Fundada en 1926 y con sede en
Bruselas, la FIP es la organización
de periodistas más grande del
mundo, que representa a 600 mil
profesionales de los medios en
187 sindicatos y asociaciones en
más de 140 países.

México, entre los países con más periodistas asesinados en 2022
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México deporta a niños guatemaltecos
hallados en Ciudad Juárez
Agencias 

México deportó a Guatemala a
91 menores de edad, entre ellos
28 niños que fueron localizados el
27 de enero en un contenedor en
Ciudad Juárez, cuando eran
transportados hacia la frontera
con Estados Unidos.

Entre los niños y adolescentes
retornados a la fuerza se
encontraban 64 menores de sexo
masculino y 22 menores de sexo
femenino de 8 a 17 años que
viajaban sin un adulto y 5 más en
compañía de un familiar, según
informó el Instituto
Guatemalteco de Migración
(IGM).

En el grupo venían 28 menores
que fueron localizados por las
autoridades migratorias
mexicanas en un contenedor el
pasado 27 de enero, cuando
transitaban por Ciudad Juárez a
unos 15 kilómetros de la frontera
con la ciudad estadounidense de
El Paso, Texas.

El IGM detalló que otros 29
menores localizados en Ciudad

Juárez se encuentran en México y
podrían ser deportados el jueves.

Además, los menores que
arribaron serán ubicados en
hogares estatales mientras se
determina la situación de sus
núcleos familiares y si pueden ser
incorporados a estos, detalló a
EFE Wuelmer Gómez, titular de la
Procuraduría General de la
Nación (PGN).

Más de 600 menores deportados
en 2023

Durante enero, Guatemala
recibió a 617 menores de edad
deportados, de acuerdo con datos
oficiales.

Estados Unidos ha enviado vía
aérea a 269 menores y México
retornó a 348 durante el primer
mes del año.

Guatemala cerró 2022 con 7 mil
436 menores de edad deportados
por Estados Unidos y otros 8 mil
52 enviados por México.

En Guatemala, unas 300 mil
personas al año buscan llegar a
Estados Unidos en busca de
mejores condiciones de vida,
según estimaciones de expertos.



Quadratin 
El significado geopolítico del

acuerdo espacial entre México y
Rusia Durante la última década,
han sido empresas privadas las
que han invertido en la
exploración espacial en lugar de
los gobiernos. La sociedad global
está acostumbrada a ver SpaceX,
Blue Origin, Virgin Galactic y una
diversidad de iniciativas
empresariales difundidas en la
prensa internacional. 

Pero el 29 de septiembre de
2021, el gobierno de México dio a
conocer a la prensa que estaba en
ciernes una asociación con el
gobierno de Rusia para explorar
el espacio por encima de México.
El sorpresivo anuncio
gubernamental generó
controversia porque Rusia
cumplía siete meses de haber
invadido a Ucrania y no detenía
los bombardeos. La decisión de
México era percibida como una
postura favorable a Rusia, a pesar
de que oficialmente el presidente
López Obrador decía mantener su
postura neutral a la guerra. 

El 23 de enero de este año, el
gobierno mexicano volvió a
informar que “el acuerdo con el
gobierno de la Federación de
Rusia sobre cooperación en la
exploración y utilización del
espacio ultraterrestre para fines
pacíficos aún se encuentra en
proceso de aprobación y no ha
entrado en vigor, tanto en México
como en Rusia”. En su
comunicado especifica que, en el
caso de Rusia, tiene que ser
aprobado por la Cámara Alta y el
presidente Vladimir Putin. En el
caso de México, señala que no ha
sido enviado al Senado para su
análisis y aprobación.  

Entre las diversas motivaciones
de un acuerdo de esta magnitud
sería el beneficio que cada uno de
los países pudiera obtener con
esta alianza y, en este contexto,
no puede excluirse el beneficio de
las ciudadanías. Por lo tanto, para
justificar una inversión del erario,
es decir, de los impuestos de los
ciudadanos, el resultado del
acuerdo tendría que estar
orientado a la obtención de un
bien público para cada país, o en
su conjunto para la humanidad.
Lo que pone en cuestión es qué
gana la sociedad rusa con este

acuerdo y qué gana la sociedad
mexicana.   

En primer lugar, Rusia podría
demostrar mundialmente que sus
tecnologías espaciales tienen
“fines pacíficos” y que es un país
“pacífico”. Una prueba sería esta
alianza con México. Le ayudaría a
proyectar una imagen clave en un
momento crítico en que Alemania
hace un llamado internacional
para abrirle un proceso judicial
por sus crímenes de guerra en la
invasión a Ucrania. Además,
fortalecería su imagen como un
país inversor que se interesa en
hacer negocios con economías
frágiles para la producción de
conocimiento científico. Todo esto
sin sufrir mayores consecuencias
por sus decisiones de guerra. 

El presidente López Obrador,
con aparente agudeza, ha
utilizado este proyecto para
presionar con otras negociaciones
a países rivales de Rusia. Los
problemas de crecimiento no han
sido medianamente resueltos con
los flujos norteamericanos, y en
tales circunstancias, la estrategia
de diversificar las asociaciones
comerciales con la otra parte del
mundo parecería su racionalidad.
Para México, el acuerdo también
es una buena historia de progreso
por su interés científico en la
exploración del espacio y distrae
de las malas noticias que genera
la violencia del narcotráfico, la
corrupción y la “molesta”
oposición al gobierno. 

Lo que no es obvio es por qué
los demás países estarían
interesados en mantener vínculos
con México, asociado con quien
geopolíticamente ha
representado una amenaza y, que
su ventaja se instrumentaría por
medio de negocios de tecnología
satelital e intercambio de
información reservada a través de
un tercero. El ejemplo es
Nicaragua.

Este acuerdo no tiene nada de
ingenuo ni gratuito. La asociación
de México con Rusia implica, no
sólo que cierto conjunto de
naciones se vea amenazado, sino
que, además y es lo más
relevante, desde el punto de vista
de la elite estadounidense
constituye un desafío
transcontinental que puede
significar desajustes importantes
en el orden político mundial.

México es Norteamérica, y sus
aliados naturales, Estados Unidos
y Canadá. 

Es así como se puede aseverar
que Rusia estaría condicionando
su apoyo a México a cambio de
romper los vínculos
estrechamente tejidos con
Estados Unidos. De esta forma,
López Obrador no sólo estaría
abriendo la posibilidad de un
intercambio comercial y científico
para navegar el espacio con este
país, sino que el trasfondo del
acuerdo podría suscitar una
presión para Estados Unidos, a fin
de reconsiderar las relaciones
internacionales más sensibles
para México. Pero también
México se ha vuelto altamente
atractivo tanto para el comercio
libre como para el mercado negro
desde los ojos de Rusia, y de
cualquier otro país. 

Lo anterior si se le mira incluso
con prudencia, constituye un
problema grave de coordinación
entre los países, porque las
consecuencias previsibles es que
se presenten discrepancias entre
las elites del mundo desarrollado,
que no puedan ser procesadas de
modos pacíficos, como lo ha
demostrado ya Rusia con sus
vecinos. La ciudadanía mundial,
en este escenario, es la víctima. 

México, al igual que otros
estados periféricos, constituye el
eslabón más débil en la
asociación, debido a que está
constituido estructuralmente
como una organización estatal de
calidad inferior al promedio
internacional, uno por su
naturaleza sobornable, la cual es
mayor en la burocracia
gubernamental, y dos por una
pérdida creciente de
gobernabilidad y soberanía. Que,
en este caso, las áreas de
cooperación del acuerdo dan idea
de la intensa dinámica que
requiere el intercambio de
información de reserva de

México, comunicaciones de
satélites, tecnologías de
información, navegación satelital,
desarrollo de equipos y nuevas
tecnologías espaciales.    

Los ciudadanos mexicanos
aportarán de sus bolsillos
recursos destinados a la
exploración del espacio, mientras
son vigilados por Rusia desde el
propio espacio mexicano. 

Otras implicaciones de la
asociación 

Rusia es el país más sancionado
del planeta, y el impacto por sus
acciones en Ucrania alcanzará a
las generaciones de las próximas
décadas. Una asociación con
Rusia, sin duda, contaminaría a
México de diversas maneras y
dañaría su reputación mundial.
Los “amigos” actuales de Rusia
son Siria, Nicaragua, Eritrea, Irán
y Corea del Norte, países con una
dramática calidad inferior en la
gestión pública y con una
profunda vocación autoritaria.
Por lo que al celebrar un acuerdo
de esta naturaleza y mantener su
“postura neutral”, México sería
inevitablemente asociado a esta
lista de estados con focos rojos.

Por otra parte, los satélites
rusos sobre México no podrán
disociarse de la historia de
espionaje y terrorismo
cibernético de Rusia. Es ingenuo
también pensar que la
comunicación y navegación por
satélites, así como el uso de las
tecnologías de información y los
servicios asociados a éstas, no
serán utilizados para espiar a
México, y es enormemente
ingenuo por parte del gobierno
mexicano creer que Rusia solo va
a usar la tecnología con “fines
pacíficos” cuando está en medio
de una guerra que apunta a
Estados Unidos. 

La guerra de Rusia en Ucrania
cumple año, dejando una enorme
destrucción, pese a que su
tecnología bélica está

desactualizada y su alta
tecnología depende de Occidente.
Una economía que va en picada,
al igual que su reputación
mundial, por las sanciones que la
han afectado severamente. Ha
sido el único país que ha
amenazado con una guerra
nuclear. Por lo que resulta
improbable que Rusia cumpla un
acuerdo de exploración espacial o
de otro tipo con “fines pacíficos”.
Se trata de tecnologías satelitales
sobre México que podrían
posibilitar ciertas fortalezas que
podrían transformarse en
amenazas.

Fue el presidente Putin quien
ratificó el acuerdo espacial según
informes en Rusia. De ahí que
tenga un interés personal en esta
proposición para México. En
cambio, México por las
desventajas antes mencionadas,
no tendría el control de los
satélites, y está minimizando el
acuerdo como un acuerdo
internacional más, similar en
alcance al que tiene con otros
países. 

Otro punto de alerta es la
narrativa oficial desconectada
entre ambos. Rusia afirma que
instalará el sistema de vigilancia
satelital GLONASS en México. Y
México, en enero, reiteró que no
está considerado este sistema en
el acuerdo “ni existe previsión de
que pudiera ser incluido en un
futuro cercano”. Sin embargo,
Rusia ya lo tiene instalado en
Nicaragua sobre el que al parecer
tiene plena autonomía. La
expectativa en México pudiera
ser la misma. 

México ha minimizado la
asociación con Rusia. Y Rusia es
grandilocuente al respecto. Lo
cual no resulta un buen augurio
en diplomacia en este tiempo de
guerra. México parecería estar
preparándose para ser un peón
más en el tablero de ajedrez de
Putin.
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Rusia 2023  



CIUDAD DE MÉXICO 

El diputado federal José Antonio
Gutiérrez Jardón busca reformar
la Ley General de Salud y del
Código Nacional de
Procedimientos Penales para que
un delincuente que se dedica al
narcomenudeo, después de su
vinculación a proceso, no tenga
tan fácil solicitar la suspensión
condicional, la cual les permite
salir de prisión antes de tiempo
para volver a delinquir.

Tras exponer que México vive
una de las peores crisis de su
historia en materia de seguridad
pública, relacionada con el
narcotráfico, el integrante del
Grupo Parlamentario el PRI
advirtió que,
desafortunadamente, los
resultados de la estrategia del
Gobierno federal para mitigar los
niveles de violencia en el país han

sido insuficientes.
“Esta crisis está directamente

relacionada con el fortalecimiento
del crimen organizado en el país
ligado al narcotráfico, las
divisiones al interior de los
principales cárteles de tráfico de
drogas y la diversificación de los
mismos. Todo esto ha
desembocado en una lucha
sangrienta por el control de
plazas clave para las rutas del
tráfico”, reflexionó. 

Por ello, el legislador priista
propuso reformar la Ley General
de Salud para ampliar el tiempo
de prisión al que posea algún
narcótico de los señalados en la
Ley y se acredite el ilícito si se
aseguran objetos o instrumentos
que sirven para la comisión de
este hecho delictivo, imponer de
cuatro a siete años de prisión y de
cien a trescientos cincuenta días

multa por este delito.
La reforma y adición al artículo

476 de la Ley General de Salud
establece que se entenderá
acreditado este hecho, la posesión
de comercio con fines de venta o
suministro, aun gratuitamente,
con la forma de presentación del
narcótico en diversas dosis, como
también se puede acreditar con el
aseguramiento de objetos o
instrumentos que sirven para la
comisión de este hecho, como lo
son básculas grameras,
numerario, bolsas para dosificar,
narcótico, entre otros que
permitan la ejecución de este
hecho.

En tanto, en el Código Nacional
de Procedimientos Penales,
propone reformas a los artículos
192 y 198 para que quede
prohibida cualquier disposición
en contrario por parte de la

federación o entidades
federativas, en donde se autorice
un beneficio equivalente al de la
suspensión condicional a proceso
cuando exista un registro o
antecedente en la temporalidad
establecida en esta fracción.

Ello, explicó, porque los
narcomenudistas detenidos,

constantemente en todo el
territorio nacional, capturados
por las autoridades, inician su
vinculación a proceso y salen
libres después de cierto tiempo,
para volver a delinquir, casi
siempre, en venta de narcóticos,
porque se refugian en la figura de
suspensión condicional a proceso.
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Propone diputado que narcomenudistas procesados,
no puedan solicitar suspensión condicional

CIUDAD DE MÉXICO 

La diputada federal Ana Lilia
Herrera Anzaldo presentó en la
Cámara de Diputados un exhorto
para que la Secretaría de
Educación Pública (SEP) y sus
homólogas en las 32 entidades
federativas, instrumenten
campañas de difusión para
concientizar sobre los riesgos que
produce a la salud e integridad de
niñas, niños y adolescentes “el
reto del clonazepam”, que se ha
vuelto viral en las redes sociales.

En su exposición de motivos, la
integrante del Grupo
Parlamentario del PRI consideró
que es urgente que las
autoridades educativas tomen
precauciones sobre estos retos
virales que ponen en peligro a
este sector de la población e
informen también a los familiares
sobre las consecuencias que
implica el seguir este tipo de
desafíos.

La legisladora priista expuso
que “el reto del clonazepam”,
conocido entre las niñas, niños y
adolescentes, consiste en
consumir dicho medicamento y
grabar sus efectos con un grupo
de amigos hasta que estos
duerman, y quien sea el último en
dormir es quien gana.

Indicó que esta prueba la
realizan principalmente los
adolescentes, sin conocimiento
de que este medicamento se
receta a adultos y niños que
tienen convulsiones, ansiedad,
ataques de pánico o problemas de
sueño, cuyos  efectos secundarios

son mareos, problemas de
respiración, visión borrosa,
somnolencia extrema, entre
otros, además de que su consumo
puede ocasionar adicción.

La representante popular
mexiquense argumentó que el
mundo del internet funciona

como un medio educativo y de
entretenimiento, pero existe una
larga lista de riesgos que los
menores de edad pueden correr al
navegar, por lo cual se ha
insistido que es necesaria la
supervisión.

Herrera Anzaldo recalcó que se

deben tomar medidas a la
brevedad posible, luego de que ya
se han contabilizado al menos 15
estudiantes de secundaria, cinco
de la Ciudad de México, tres de
Nuevo León y 7 en Veracruz,
intoxicados por consumir dicho
medicamento.

Diputada exhorta a difundir campaña
para erradicar “Reto del Clonazepam”
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Al menos 6 mil 376 personas
han muerto y 30 mil 570 han
resultado heridas en Turquía y
Siria debido a los dos
devastadores terremotos del
lunes, mientras continúan las
labores de rescate con el temor de
que haya aún cientos o miles de
personas atrapadas bajo los
escombros.

En Turquía, donde tuvieron su
epicentro los sismos de magnitud
7.7 y 7.6, el recuento oficial habla
ya de 4 mil 544 muertos y 26 mil
721 heridos, según Afad, la
agencia de emergencias turca.

Ante esta catástrofe, el Gobierno
turco del presidente Recep Tayyip
Erdogan ha declarado tres meses
de estado de emergencia en las
diez provincias afectadas.

Hasta el momento, se han
contabilizado 435 réplicas de
menor intensidad en las zonas
afectadas en las que trabajan más
de 60.000 personas en tareas de
rescate y desescombro, en un
dispositivo que cuenta con más
de cien aviones y helicópteros
desplegados.

Asimismo, el sismo ha dejado un
total de 5 mil 775 edificios
derruidos.

En Siria, inmersa en una guerra

civil desde hace doce años, la
información sobre víctimas
proviene, por un lado, del
Gobierno de Bachar al Asad y, por
otro, del último enclave del país
controlado por la oposición.

El recuento total señala que en
este país han muerto mil 832
personas y otras 3 mil 849 han
resultado heridas.

Los Cascos Blancos, un grupo de
rescatistas que opera en las áreas
en manos de la oposición, alertó
este martes de que “se está
agotando el tiempo” y recordó

que “cientos” de personas
continúan atrapadas.

“Cada segundo puede salvar
una vida, llamamos a todas las
organizaciones humanitarias y
organismos internacionales a que
proporcionen apoyo material y
ayuda”, urgieron los voluntarios
en su cuenta de Twitter.

Las bajas temperaturas y la
nieve en la zona, donde también
hay territorios montañosos de
difícil acceso, complican las tareas
de rescate.

También a Siria han llegado dos

aviones iraquíes, uno iraní, tres
argelinos, uno emiratí y uno ruso
cargados de suministros para los
afectados por el seísmo, los
primeros envíos de ayuda
internacional recibidos por el
Gobierno sirio para hacer frente
al desastre, informó este martes
la agencia oficial de noticias siria
SANA.

Ya antes de los sismos, Siria
sufría su peor crisis humanitaria
desde el estallido de las revueltas
contra Damasco en 2011 y el
posterior inicio de la guerra, con

el 90 por ciento de la población
sumida en la pobreza,
desabastecimientos de productos
básicos y millones de personas
desplazadas.

Por su parte, las autoridades
turcas han logrado realojar en
edificios públicos a unas 380 mil
personas, y ha organizado el
traslado de heridos por vía aérea
y mediante barcos a otras
provincias.

El Gobierno turco ha destinado
12,1 millones de euros (13.3
millones de dólares) en fondos
urgentes para las diez provincias
más afectadas que abarcan unos
110 mil kilómetros cuadrados,
según Afad.

Erdogan aseguró ayer que estos
terremotos suponen el mayor
desastre sufrido por el país desde
el seísmo de 1939 en Erzincan, en
el este de Turquía, que dejó más
de 32 mil muertos y provocó un
tsunami en el mar Negro, situado
a unos 160 kilómetros del
epicentro.

El jefe del Estado decretó siete
días de luto nacional, se han
cerrado durante una semana los
colegios en las provincias
afectadas y, además, se han
suspendido hasta nuevo aviso
todas las competiciones
deportivas.

Suman más de 7 mil 200 muertos y 31 mil
heridos por terremotos en Turquía y Siria



La noche envuelve con pavor que
aterra
Al pobre mundo, que de horror se
asombra

JOSÉ TOMÁS DE CUÉLLAR
Podéis soportar los horrores
mientras agacháis simplemente la
cabeza; pero en cuanto reflexionáis,
os matan.

ERICH MARIA REMARQUE
El porqué de los libros de texto gratuitos
Constato lo que está sucediendo con los

libros de texto y la CONALITEG, y pienso
en mi bisabuelo retorciéndose en su
tumba. Martín Luis Guzmán, uno de
quienes concibieron y luego concretaron
la creación de los libros de texto gratuitos
en México, además del primer titular de la
referida Comisión, se volvería a morir al
saber del camino que ha tomado la 4T en
la materia.

La propuesta entonces de él y de muchos
expertos en educación fue simple y a la vez
de un profundo sentido de justicia social:
acercar el conocimiento a los niños y a los
jóvenes de México a través de los libros de
texto gratuitos. Que la situación
socioeconómica o el lugar donde habitaran
los pequeños NO fueran impedimentos
para que el material educativo estuviera a
la mano.

La función educativa ha
evolucionado; los libros también

Ahora bien, con los años la función de la
educación en México como en el resto del
orbe ha dejado de ser acercar y trasmitir
conocimiento —gracias a los avances
tecnológicos ese se encuentra de una u
otra forma al alcance de todos y cada vez
en mayor cantidad— y se ha convertido
en aprender a pensar (‘aprender a
aprender’ es consecuencia de ello). Esto,
desafortunadamente, es algo que la SEP no
termina de entender, menos aún ahora
con la dependencia a cargo de la
autodenominada ‘Cuarta Transformación’.

Pero sigamos: a la par de la evolución del
porqué de la educación es lógico hayan
cambiado también los instrumentos,
medios y formas para educar. Pero resulta
ser que la 4T, como en muchas otras cosas
y ámbitos de la realidad mexicana, vuelve
a utilizar de forma obsoleta un
instrumento que ya de por sí adquirió
obsolescencia en lugar de hacerse de otros
nuevos y variados instrumentos que
facilitan acercarse al conocimiento.

El fin último de la educación cuatroteísta
Pero por si eso fuera poco, ocurre que

este gobierno además está utilizando los
libros de texto gratuitos no para acercar el
conocimiento universal al estudiantado
sino para recetarle UN solo tipo de
“conocimiento”, el de ‘los otros datos’ en
los que cree la 4T.

Así, el horror es doble. Horror al
equivocar el instrumento para educar y
horror por cuanto al fin último por el cual

se está “educando” a los niños y jóvenes.
La 4T desconoce (o hace como que olvida)

que la educación pertinente hoy en día
consiste en tres cosas básicamente:

• Aprender a buscar información
• Aprender a usar la cabeza para

discernir o procesar esa información
• Aprender a poner en práctica eso que

se procesó mental y racionalmente. Esto
es, el cómo resolver problemas,
situaciones y retos de la vida diaria.

Los expertos en educación saben muy
bien que eso NO está ni se desprende de
NINGÚN libro (ya no se diga de los
catalogados como libros de texto). Sea uno
escrito por Lenin, por Sócrates (que nunca
escribió ningún texto, aunque López
Obrador diga lo contrario), por Irene
Vallejo o por Sabina Berman.

Peor tantito cuando se trata de
propaganda disfrazada de libros de texto
gratuitos que lo que realmente buscan es
convencer a la niñez mexicana de “las
bondades” del presente régimen
gubernamental (Regeneración Nacional).
Porque, seamos serios, con los libros de
texto gratuitos de la 4T ni siquiera de
inculcar una ideología se trata. Son
pasquines (o en parte pasquines) que
buscan endiosar a López Obrador y al
obradorismo.

Propaganda vs pluralidad
Las propuestas de Sady Arturo Loaiza,

exfuncionario del gobierno de Maduro,
encargado hoy dentro del gobierno federal
del rediseño y contenido de los libros de
texto gratuitos, no solo son caducas en lo
que se refiere a la ideología del
comunismo, sino que también se ha
probado no funcionan; las poblaciones no
soportan estar regidos en la práctica por
este tipo de gobiernos.

Traer el marxismo, leninismo y

comunismo en general a los libros de texto
corresponde a la propaganda de un tipo de
régimen, de ese tipo de gobierno que ha
mostrado derivan en prácticas
dictatoriales, en absurdos, en aniquilar
toda posibilidad de desarrollo para su
gente.

¿Dónde quedaron los libros de texto que
ofrecían la universalidad del pensamiento?
Así eran los originales y así fueron durante
décadas (incluso durante el ‘nefasto
periodo neoliberal”…)

Aquellos que eran un compendio de
voces expertas y conocedoras de diverso
tipo; de escritores, ilustradores,
investigadores y historiadores, pedagogos,
artistas. Quienes contribuyeron a expresar
una pluralidad de concepciones e ideas. De
orientaciones y de técnicas.

¿Cómo es posible haber devenido en lo
opuesto? En un instrumento para
combatir el universo de voces, para
denostar y despreciar la excelencia, para
polarizar. La 4T sobajó e hizo a un lado a
los expertos de los distintos campos
profesionales. Llevó a que el mérito y la
sapiencia sean despreciados (o
directamente atacados). El gobierno “de
izquierda y ‘progresista” siendo
conservador y retrógrada.

Conflicto de interés y corrupción
Mas el horror continúa. No conformes

con lo anterior —de hacer a un lado la
experiencia y conocimiento de mexicanos
y no mexicanos que han dejado un amplio
legado al mundo en diversos ámbitos—
este gobierno se está haciendo de
“funcionarios públicos” que no tienen ni
la más remota idea de lo que significa el
servicio a la población, la elaboración de
instrumentos de calidad, de cómo
funciona la pedagogía.

Es verdaderamente una bofetada al

gremio educativo, pero también a la
ciudadanía, a la población, a los mexicanos
en su conjunto, privilegiar a un individuo
que no sabe de eso, que no cumple con
ninguno de los requisitos que se requieren
para buscar la pluralidad y calidad de los
contenidos, pero que encima de todo no es
mexicano. Y conste que en los libros de
texto gratuitos originales colaboraron
extranjeros de amplia valía como fue el
caso de Gabriela Mistral.

Hoy, sin embargo, se decide no reconocer
la sabiduría y la experiencia de los
profesionistas mexicanos, que los hay. En
otras palabras: no solo se van con la
escoria, sino que encima ¡la importan!

Hay más: este propagandista importado
la hace de “servidor público” ocho horas
al día, si bien nos va, y el resto del día se
pone la cachucha del proveedor del
gobierno. Sí, todo indica que el personaje
forma parte de una empresa que vende
servicios e insumos médicos al gobierno
federal…

Una herramienta y un plan en
detrimento de la educación

La educación del futuro o la “Nueva
Escuela Mexicana” no busca llevar al
estudiante a aprender por sí solo, a filtrar
el conocimiento, a discernir entre distintos
tipos de argumentos, a pensar por sí
mismo. ¡Todo lo contrario son los libros de
texto gratuitos versión 4T!

Una herramienta educativa en
detrimento de la educación. Una que no
solo no va a ayudar, sino que perjudicará
al proceso educativo.

Ante estos libros de texto, por muy
gratuitos que sean, lo que corresponde es
decir “no gracias, paso” o, bien, tomarlos
e inmediatamente después tirarlos a la
basura.
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Creo que para quienes nos gusta la
política, lo que estamos viendo en el
marco político de Sinaloa es bastante
interesante. El titular no es para referir un
escenario atípico ni tampoco para resaltar
de sobremanera los hechos. Pero
acuérdese de mí, el próximo mes diremos
que “marzo otro poco”. ¿Por qué lo digo?
Porque me parece que este mes de febrero
y también marzo acabarán de suceder
cosas que de alguna manera se han estado
esperando en el mapa político nacional y
estatal.

Desde el año pasado he estado
insistiendo sobre algún par de situaciones
que, creo que deberían suceder sí o sí,
sobre todo obedeciendo las reglas del
poder y gobierno.

Está en la agenda de la 4T el tema de las
universidades públicas, digamos que,
algún acercamiento debe haber. En
Sinaloa ya el Congreso ha dado los dos
primeros pasos. El diputado Feliciano
Castro, líder del legislativo local, tiene a la
UAS (y tal vez a la UA de O) en su agenda.
El diputado escribe una columna para un
medio en el que desarrolla muy bien el
tema.

Otro asunto pendiente es el que tiene la
FGE con Luis Guillermo “Químico”
Benítez. En estas semanas próximas, la
Fiscalía debería presentar noticias de su
caso. Ahí veremos qué pasa con el ex
alcalde mazatleco. Pienso que esto traerá
movimientos en el gabinete estatal.

Sobre el mismo gabinete, pasado el
primer año natural por completo del
gobierno de Rubén Rocha Moya, debemos
ver aún más fuerte al “Rochismo”, una
corriente política con escuela, que
verdaderamente existe, según nos han
confirmado algunos cuadros, entre ellos,
el propio alcalde de Culiacán, Juan de Dios
Gámez. En razón de ello, creo que
veremos otros nombres con mucha más
visibilidad y exposición mediática.
Algunas figuras sobre todo jóvenes ya
empiezan a tener el foco de atención.

Con lo anterior, tiene relación una

cuestión que debe darse lugar este
próximo bimestre. No es otra cosa que la
consolidación de los grupúsculos para
buscar espacios de poder. Este fin de
semana Morena Sinaloa asestaba un duro
golpe al PAS. La alcaldesa de Mocorito,
María Elizalde y su esposo Guillermo
Galindo, dejaron el Partido Sinaloense
para sumarse a las filas de Morena. Son
probablemente dos de los cuadros
pasistas más relevantes y con más fuerza
en la geografía estatal. Este movimiento
es una misiva que lleva destinatario. El
gran perdedor es Héctor Melesio Cuén.
Las y los pasistas continúan con su éxodo
y “le siguen sacando cañas al tercio” del
brazo político de Cuén. Todavía es pronto,
pero sabemos que hay más con la
intención de afiliarse a Movimiento de
Regeneración Nacional. Si usted considera
que esto no tiene nada que ver con las
piezas que mueve el Congreso con la UAS,
le invito a reflexionar y concatenar.

Creo que lo que puede suceder de aquí a
finales de marzo, es la ‘implosión’ política
del PRI. No dan una… a nivel nacional ha
comenzado la guerra civil tricolor, que con
pocos representantes populares y cada
vez menos militantes, se dan el lujo de
buscar la expulsión de cuadros relevantes.
‘Alito’ Moreno quiere fuera al senador
Osorio Chong. El otrora titular de SEGOB
con Peña Nieto ha desenterrado el hacha
de guerra en contra del diputado de
Campeche. En pleno calentamiento
electoral en el Estado de México, Alito no
se cree ni lo que él dice. Teniendo un
partido más que dividido, declaró que sus
números posicionan a la precandidata
Alejandra del Moral. Si con la simulación
que “trabaja” Moreno Cárdenas piensan
ganar, ya están aniquilados.

Mientras no solucionen los conflictos al
interior en el centro, los estados como
Sinaloa, seguirán desatendidos y viendo
cómo pasa el tiempo sin que se tomen las
decisiones adecuadas en beneficio de la
militancia y de la gente.

Con horror lamento y descubro que la
vida y el futuro de los niños mexicanos
que viven en este país está totalmente
incierto, llenos de incertidumbre, de pocas
salidas y recursos para una vida exitosa;
de pocas opciones para su desarrollo
personal y mental. Sin rumbo, pues.

De entrada, pareciera que no hay una
secretaría o secretario apto y preocupado
por la educación en México.

Sabemos todos que la ahora secretaria
de la SEP, Leticia Ramírez, no tiene ni idea
de cómo generar contenidos educativos ni
crear programas curriculares ni hacer
adecuaciones para los niños y niñas de
este país que estudian la primaria y
secundaria.

Ella está en ese puesto, porque, imagino,
es amiga del presidente. Raro es que algún
funcionario público no lo sea... Claro, muy
cercano a él.

El tema de la salud mental en los niños
y adolescentes de este país es un tema
que AMLO simplemente no quiere ver.

Me sorprende que no lo quiera ver,
teniendo a un hijo que acaba de entrar a
la adolescencia.

Muchos niños y adolescentes están
presentando cuadros severos de ansiedad,
depresión e intentos de suicidio. Ya no se
diga la cantidad de ellos que están
recurriendo a sustancias para sentirse un
poco más vivos.

Pero tampoco es algo que doña Leticia
Ramírez atienda, claramente.

Y como pueden, con lo que tienen, las
escuelas y maestros intentan apoyar a los
jóvenes, pero ya no es suficiente que haya
una sola psicóloga en los planteles. Se
necesitan de cambios radicales que no se
están dando porque los niños en este país
no son prioridad.

Ahora sale esta locura de que los
creadores de los contenidos de los libros
de la SEP no serán pedagogos sino
ideólogos.

Es un horror lo que pretenden los muy
apoyados por el presidente Marx Arriaga
y Sady Arturo Loaiza (marxista y chavista
venezolano, respectivamente); por cierto
éste último gana más de 27 mil pesos
mensuales trabajando por primera vez en
el Gobierno de México.

Marx Arriaga ha dicho que pretende
incluir en los textos de la SEP un discurso
que confronte al colonialismo y las
“miradas” blancas, occidentales y
masculinas. Sembrando odios y
resentimientos, pues...

Todo esto ¿qué tiene que ver con las
enseñanzas pedagógicas? Absolutamente
nada.

Es decir, en pocas palabras, la educación
en México gracias a AMLO quiere estar
impregnada de ideologías políticas para
los niños y no de enseñanzas
pedagógicas.

Si a esto le agregamos la desatención en

el área emocional de niños y jóvenes, nos
encontramos entonces con que no solo
están habiendo problemas psicológicos
severos en los estudiantes, sino que
además está habiendo mucha deserción
escolar.

Y es que la generación llamada “Z”, es
decir, los nacidos entre 1997 y 2015 están
pensando en, o bien ya no seguir
estudiando aún en contra de lo que sus
padres digan, o bien, irse fuera del país,
muy lejos de todo lo que tenga que ver
con México porque no son tontos y se dan
cuenta que aquí no hay un futuro
esperanzador para ellos.

El sistema educativo en México es un
verdadero desastre.

Y lo más grave es que nuestros niños y
jóvenes lo están pagando muy caro. Ellos,
que son nuestro recurso más preciado.

Me da impotencia cuando mis hijos me
platican del poco respeto que los jóvenes
también tienen hacia sus mayores y la
autoridad. Todo eso también lo han
venido mamando del presidente, de su
presidente, al que ven transgredir reglas,
agredir a otros, desobedecer.

Por supuesto que permea en ellos está
forma de conducirse del presidente.

No son tontos los niños por ser niños.
Entienden perfectamente todo su
entorno.

¿Cuál es la solución?
Que desde casa imprimamos valores,

construyamos diálogos con nuestros
hijos, les enseñemos y demostremos que
sí tienen habilidades y formas de salir a
enfrentarse al mundo.

Que hagan todo el bien posible hacia
otros. Que no caigan en lo fácil y en el
discurso político de arrabal.

Los padres tenemos que volvernos
prácticamente maestros también.

De otro modo, el sistema educativo en
este país creará a niños que no
aprenderán a pensar ni a solucionar por
ellos mismos sino que creerán que por
abanderar ciertas ideologías tienen el
mundo ganado.

Y no va por ahí. No, no va.
Gracias por leerme.
Es cuanto.
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Febrero… ¿loco?
Vanessa Félix

La niñez mexicana: Una causa perdida
Claudia Santillana Rivera
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La oferta cultural en la Ciudad

de México es de las más amplias
del país y el primer semestre del
2023 nos ofrece diversas
experiencias inmersivas que no
puedes perderte; así que junta a
tus amigos para que no se
pierdan estos eventos.

Metamorfosis
Okuda San Miguel es

considerado uno de los artistas
españoles más importantes del
arte contemporáneo y llega a la
Ciudad de México con su primera
exposición inmersiva inspirada
en la cultura ancestral de nuestro
país: “Metamorfosis”.

Se trata de un juego de figuras
geométricas multicolores con
detalles oníricos y una instalación
sonora que te harán sentir
inmerso en un sueño.

Podrás encontrar animales
fantásticos de formas psicodélicas
representados en esculturas,
instalaciones, performances con
personajes en vivo, imágenes en
movimiento, video mapping y

sonidos que te harán trasladarte
a otros lugares.

Del 1 de febrero al 11 de
marzo

Frontón México – Av. De la
República 17, Tabacalera

Yūgen: Japón Inmersivo
Si eres un amante de la cultura

japonesa no te puedes perder esta
experiencia inmersiva en la
CDMX, la cual cada detalle te
traslada al país asiático.

Se trata de una aventura en
donde tus sentidos serán tu
herramienta principal para
adentrarte en la cultura japonesa
con elementos como Toriis,
bambús, linternas japonesas,
cerezos e, incluso, aprenderás a
ahuyentar a los malos espíritus.

9 de febrero
Av. Patriotismo 615, Cd. de los

Deportes
Inside Bansky

Inside Bansky es una de las
experiencias inmersivas más
esperadas este 2023 que te lleva
de paseo no solo por el trabajo del
artista, tal cual te sentirás en una

calle londinense, admirando una
de las obras del misterioso artista
británico.

La exposición, proveniente de
Europa, llega a la CDMX y
consiste en un viaje de imágenes,
luces, colores, música y realidad
virtual a través de ocho temas,
que representan los principales
ejes de su trabajo: niños, protesta,
Palestina, guerra, comunismo,
música, ratones y arte.

Además, podrás saber más
sobre el trabajo de Bansky, pero lo
más importante es dejarte llevar
por esta experiencia inmersiva
para comprender un poco sobre el
arte callejero de una forma
distinta.

A partir del 16 de marzo
Plaza Carso – Lago Zurich 245,

Granada
Estas son las experiencias

inmersivas en la CDMX que nos
trae el primer semestre del año,
así que tienes tiempo para
planear una escapada y
disfrutarlas al máximo, con los
cinco sentidos despiertos.

Experiencias inmersivas en la
CDMX que no te puedes perder
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La combinación de referencias
ecológicas, al juego y al desarrollo
urbano dio como resultado la
exhibición de arte ‘Minerva
Cuevas: Game Over’ la cual se
está presentado hasta el próximo
26 de febrero del 2023, en el
Museo Jumex, Ciudad de México.

A decir de la artista mexicana la
exposición se generó con el
propósito de involucrar al público
asistente, quien no solamente
tiene la oportunidad de
interactuar con las distintas
piezas, sino también ayudan a
culminar una de ellas.

Se trata de la escultura de un
mamut, pieza principal de la
instalación, la cual está realizada
con la práctica artesanal mexica
de cartonería. Esta hace
referencia a los descubrimientos
paleontológicos que se hicieron
durante la construcción del
nuevo aeropuerto en la Ciudad de
México.

Durante el tiempo que ha
estado montada esta exposición
los asistentes han podido
contribuir a terminar la pieza –
cuenta Minerva Cuevas a Forbes
Life– para quien una de las
características del proyecto
artístico es que la gente puede
tocar las pieza, manipular los
materiales y jugar, por ejemplo
deslizándose por la rampa o
abrazando la escultura.

“Parece una cosa muy simple,
pero cambia totalmente el
acercamiento del público con la
obra”, asegura la artista. Ella
desde tiempo atrás ha trabajado
el concepto del juego y el espacio
público.

De esta forma, la artista
mexicana busca incentivar a los

visitantes a reflexionar sobre los
vínculos entre los paisajes lúdicos
y el impacto global que la
actividad humana ha tenido en el
planeta.

En este mismo sentido se
inserta ‘Game Over’, pues la
exhibición de arte incorpora
distintas referencias a la industria
petrolera y la acción de las
grandes corporaciones
empresariales.

De forma paralela a la
instalación principal, en el mismo
Museo Jumex, se expone un
grupo de obras de Minerva
Cuevas: una serie de fotografías,
las cuales -comenta– fueron
tomadas en las manifestaciones
que tienen que ver con el cambio
climático y la participación de
jóvenes y niños.

Asimismo, se puede observar:
‘No Room to Play’ (2019). Se trata
de un video que recorre los

parques infantiles en la Alemania
de la posguerra. Mientras un
poema leído por una niña explora

el pasado y presente de una
realidad devastada, en donde el
cambio climático deja un paisaje

urbano abandonado.

“Minerva Cuevas: Game Over”: la exhibición
de arte apocalíptico en el museo Jumex
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La 65ª edición de

Los Grammy se llevó
a cabo desde Los
Ángeles California.
Ahí Beyoncé se
convirtió en la artista
con más gramófonos
ganados en la historia
de estos premios al

sumar un total de 32, durante su
carrera. El récord anterior lo tenía
Georg Solti con 31
reconocimientos.

Sin embargo, a pesar de
conseguir cuatro de estos
galardones gracias a su álbum
Renaissance en las categorías:
‘Mejor grabación
dance/electrónica’, ‘Mejor
interpretación tradicional del
R&B’ , ‘Mejor álbum de música
dance/electrónica ‘ y ‘Mejor
canción de R&B’, la cantante
originaria de Houston, Texas, no
consiguió quedarse con alguno de
los premios principales.

La más reciente entrega de Los
Grammy estuvo llena de otras
sorpresas, en la cual también
brillaron los artistas latinos como
Bad Bunny, quien triunfó en la
categoría de música urbana; en

tanto que Rosalía consiguió un
nuevo premio en la categoría
latina gracias a Motomami.

GRANDES GANADORES DE
LOS GRAMMY

• Álbum del año/Harry’s

House, Harry Styles
• Grabación del año/

About Damn Time, Lizzo
• Canción del año/Just Like

That, Bonnie Raiit
• Mejor artista nuevo/

Beyonce y todos los
ganadores de los

Premios Grammy 2023
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Samara Joy
• Mejor video musical/All

Too Well: The Short Film, Taylor
Swift

• Mejor interpretación
solista pop/Easy on Me, Adele

• Mejor interpretación
dúo/grupo pop/Unholy, Sam
Smith ft. Kim Petras

• Mejor álbum pop vocal
tradicional/Higher, Michael Bublé

• Mejor álbum pop
vocal/Harry’s House, Harry Styles

• Mejor grabación
dance/electrónica/Break My Soul,
Beyoncé

• Mejor álbum de música
dance/electrónica/Renaissance,
Beyoncé

• Mejor interpretación de
música alternativa/Chaise
Longue, Wet Leg

• Mejor álbum de música
alternativa/Wet Leg, Wet Leg

• Mejor interpretación
R&B/Hrs & Hrs, Muni Long

• Mejor interpretación de
R&B tradicional/Plastic Off the
Sofa, Beyoncé

• Mejor canción R&B/Cuff
It, Beyoncé

• Mejor álbum R&B
progresivo/Gemini Rights, Steve
Lacy

• Mejor álbum de
R&B/Black Radio III, Robert
Glasper

• Mejor interpretación
rap/The Heart Part 5, Kendrick
Lamar

• Mejor interpretación de
rap melódico/Wait for U, Future
con Drake y Tems

• Mejor canción rap/ The
Heart Part 5, Kendrick Lamar

• Mejor álbum rap/ Mr.
Morale & the Big Steppers,
Kendrick Lamar

LATINOS EN LOS GRAMMY
• Mejor álbum pop latino/

Pasieros, Rubén Blades ft. Boca
Livre

• Mejor álbum de música
urbana/Un verano sin ti, Bad
Bunny

• Mejor álbum latino rock
o alternativo/ Motomami, Rosalía

• Mejor álbum de música
regional mexicana/ Un Canto por
México – El Musical, Natalia
Lafourcade

• Mejor álbum latino
tropical/ Pa’llá voy, Marc Anthony

• Así la 65ª entrega de los
Grammy dejó muchas sorpresas y
grandes ganadores.



CNN
Google presentó este lunes una

nueva herramienta de chatbot
apodada "Bard" en un aparente
intento de competir con el éxito
viral de ChatGPT.

Sundar Pichai, CEO de Google y
la empresa matriz Alphabet, dijo
en una publicación de blog que
Bard se abrirá a "probadores de
confianza" a partir de este lunes,
con planes para ponerlo a
disposición del público "en las
próximas semanas".

Al igual que ChatGPT, que fue
lanzado públicamente a finales de
noviembre por la empresa de
investigación de inteligencia
artificial OpenAI, Bard se basa en
un enorme modelo de lenguaje.
Estos modelos se entrenan con
grandes cantidades de datos en
línea para generar respuestas
convincentes a las preguntas de
los usuarios.

"Bard busca combinar la
amplitud del conocimiento
mundial con el poder, la
inteligencia y la creatividad de
nuestros grandes modelos de
lenguaje", escribió Pichai. "Se
nutre de la información de la web
para ofrecer respuestas frescas y
de alta calidad".

El anuncio se produce en un

momento en el que el principal
producto de Google, la búsqueda
en línea, se enfrenta al mayor
riesgo de los últimos años. En los
dos meses transcurridos desde su
lanzamiento al público, ChatGPT
se ha utilizado para generar
ensayos, relatos y letras de
canciones, y para responder a
algunas preguntas que uno
podría haber buscado
anteriormente en Google.

Al parecer, la inmensa atención
prestada a ChatGPT llevó a la
dirección de Google a declarar
una situación de "código rojo"
para su negocio de búsquedas. En
un tuit del año pasado, Paul
Buchheit, uno de los creadores de
Gmail, advertía que Google
"podría estar a solo uno o dos
años de la disrupción total"
debido al auge de la inteligencia
artificial.

Microsoft, que confirmó sus
planes de invertir miles de
millones en OpenAI, ya dijo que
incorporará la herramienta a
algunos de sus productos, y se
rumorea que planea integrarla en
su motor de búsqueda, Bing.
Microsoft tiene previsto celebrar
este martes un acto informativo
en su sede de Washington, cuyo
tema aún no se ha anunciado.
Microsoft anunció públicamente

el evento poco después de que
Google diera a conocer su
inteligencia artificial este lunes.

La tecnología subyacente de
Bard existe desde hace tiempo,
aunque no está a disposición del
público. Google presentó hace dos
años su Modelo de Lenguaje para
Aplicaciones de Diálogo (o
LaMDA, por sus siglas en inglés)
y este lunes anunció que esta
tecnología será la base de Bard.
LaMDA saltó a los titulares a
finales del año pasado cuando un
antiguo ingeniero de Google
afirmó que el chatbot era
"consciente". Sus afirmaciones
fueron muy criticadas en la
comunidad de la inteligencia
artificial.

En la publicación de este lunes,
Google puso el ejemplo de un
usuario que pide a Bard que le
explique los nuevos
descubrimientos realizados por el
telescopio espacial James Webb
de la NASA de una forma que
pueda interesar a un niño de 9
años. Bard responde con viñetas
conversacionales. La primera
dice: "En 2023, el Telescopio
Espacial James Webb descubrió
una serie de galaxias apodadas
'guisantes verdes'. Se les dio este
nombre porque son pequeñas,
redondas y verdes, como los

guisantes".
Bard puede utilizarse para

planificar la fiesta del bebé de un
amigo, comparar dos películas
nominadas a los Oscar u obtener
ideas para el almuerzo basándose
en lo que hay en la nevera, según
la publicación de Google.

Pichai también dijo este lunes
que las herramientas basadas en
inteligencia artificial pronto
comenzarán a desplegarse en la
principal herramienta de
búsqueda de Google.

"Pronto verás en la búsqueda
funciones potenciadas por la
inteligencia artificial que extraen
información compleja y múltiples
perspectivas en formatos fáciles
de digerir, para que puedas
entender rápidamente el
panorama general y aprender
más de la web", escribió Pichai,

"ya sea buscando perspectivas
adicionales, como blogs de
personas que tocan tanto el piano
como la guitarra, o
profundizando en un tema
relacionado, como los pasos para
empezar como principiante".

Si Google se mueve más en la
dirección de incorporar una
herramienta de chatbot de
inteligencia artificial en la
búsqueda, podría venir con
algunos riesgos. Debido a que
estas herramientas se entrenan
con datos en línea, los expertos
han señalado que tienen el
potencial de perpetuar sesgos y
difundir información errónea.

"Es esencial", escribió Pichai en
su publicación, "que traigamos
experiencias arraigadas en estos
modelos al mundo de una
manera audaz y responsable".
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"Bard", la herramienta de Google para competir con ChatGPT
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AJEDREZ

12 jóvenes
representarán a la
capital en la etapa
estatal del Ajedrez 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

El pasado fin de semana, se
llevó a cabo la Etapa Municipal de
los Juegos Nacionales Conade de
Ajedrez en la ciudad. La
competencia reunió a jóvenes
talentos de la región, quienes
demostraron sus habilidades en
este juego de estrategia, teniendo
como sede el Colegio Kender.

VARONIL 07-08
En la categoría varonil 2007-

2008, Ángel Gabriel Briceño
Campos se destacó con 4.5
puntos, seguido de cerca por
Jesús Ayala Reyes con 4 puntos.
Ambos demostraron un gran
desempeño y habilidades en el
juego, lo que los llevó a
clasificarse para la siguiente
etapa de la competencia.

FEMENIL 07-08
En la categoría femenil 2007-

2008, Isis González Castro
sobresalió con un impresionante
total de 5 puntos. Valentina
Burciaga Patiño también tuvo un
buen desempeño con 4 puntos, lo
que la llevó a clasificarse para la
siguiente etapa.

VARONIL 09-10
En la varonil 2009-2010, Carlos

Cabrera González e Iker Andrei
Castruita Martínez demostraron

un alto nivel de habilidad y
estrategia, ambos con 4 puntos.
Con lo que se clasificaron a la
siguiente etapa de la
competencia.

FEMENIL 09-10 
En femenil 2009-2010,

Jacqueline Itzayana García
Maldonado tuvo un gran
desempeño con 4 puntos, seguida
de cerca por Romina Ortiz Varela
con 3 puntos.

VARONIL 2011
En la categoría varonil 2011 y

menores, Leonardo Enrique
Violante Salas tuvo un
impresionante de 6 puntos,
seguido de Miguel Ángel Soto
Reséndiz con 5 puntos. Ambos
demostraron un alto nivel de
habilidad y estrategia en el juego.

FEMENIL 2011
Por último, en la categoría

femenil 2011 y menores, Brenda
Angelica Soto Reséndiz se destacó
con 5 puntos, seguida de cerca
por Danna Gisela Sánchez Silva
con 4 puntos. Estas jóvenes
talentosas demostraron su
habilidad en el juego y
clasificaron para la siguiente
etapa de la competencia.

UN ÉXITO
La etapa municipal de los Juegos

Nacionales Conade de Ajedrez fue
un gran éxito, con muchos
jóvenes talentosos compitiendo y
demostrando sus habilidades en
este juego de estrategia.
Felicitamos a todos los
clasificados y les deseamos
mucho éxito en la próxima etapa. 
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BALONCESTO

VENADOS 
Venados Basketball sigue

escribiendo la historia del
baloncesto en la región, ya que
reunió a 25 jóvenes, en el primer
TryOut realizado en la Ciudad de
México por parte de una
organización perteneciente al
Circuito de Baloncesto de la Costa
del Pacífico.

Conscientes de la necesidad de
crecer a nivel nacional, de manera
histórica los rojos realizaron por
primera vez un TryOut para
juveniles en la capital del país,
donde participaron jugadores de
la Ciudad de México, Estado de
México, Querétaro, Guanajuato y
Cancún.

“Estamos contentos, ya que se
presentó una gran cantidad de

jugadores para las pruebas,
contento porque hubo mucho
jugador interesante, con
habilidades, ahora habrá que
analizar el video para ver quién
tiene una oportunidad de estar
este 2023 con Venados
Basketball”, explicó el coach de
los astados, Guillermo Correa.

La temporada 2023 de Cibacopa
dará inicio en el mes de marzo y
cada equipo debe de contar con
dos jugadores juveniles, los
astados se encuentran en la
búsqueda de éstos jugadores,
siendo el título para el Juvenil
2022 de Mazatlán.

“Hemos estado observando en
lados, vamos a tratar de sacar al
mejor jugador de esta
temporada, necesitamos dos
jugadores juveniles con temple

para jugar profesional, a pesar de
ser juvenil es una gran
responsabilidad para ellos en este
circuito.

“Si bien los juveniles son

cobijados por la gente de
experiencia, debe de tener gran
talento, defensiva y
ofensivamente”, agregó Correa.

En busca de seguir dejando

huella, para esta temporada los
rojos ya dieron a conocer a cuatro
de sus extranjeros y el próximo
23 de febrero darán inicio con su
pretemporada.

VVeennaaddooss  BBaasskkeettbbaallll
cceelleebbrraa  hhiissttóórriiccoo  TTrr yyOOuutt
eenn  llaa  CCiiuuddaadd  ddee  MMééxxiiccoo
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CICLISMO

El Lagunero y el
duranguense fueron
los mejores en la
primera fecha del
Nacional de Ruta 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

Diego Arreola y Emery

Hernández han iniciado el 2023
con buenos resultados, al
conseguir subir al podio dentro
de la primera fecha del Nacional
de Ruta que se llevó a cabo en
ZuaZua, Nuevo León, en donde el
lagunero y el duranguense fueron
los protagonistas de esta primera
fecha.

LA FECHA
La primera fecha de la Nacional

Ruta 2023 concluyó con un doble

triunfo para dos corredores de
talla. Romina Hinojosa, del
equipo Roxo Racing y Emery
Hernández, de Transportes Lain,
fueron los grandes campeones de
la categoría Elite.

LAS ACCIONES 
El segundo día de carreras,

Hinojosa demostró su clase con
una escapada en solitario para
ganar en 2 horas, 24 minutos y 31
segundos, superando a Sofía

Taméz; del Nos-Tar y Karla
Martinez; del Goldman Sachs.
Mientras tanto, en la categoría
varonil, el equipo Transportes
Lain hizo una gran impresión al
lograr el 1-2-3 con Emery
Hernández, Diego Arreola y
Salvador Lemus, con un tiempo
de 3 horas, 6 minutos y 25
segundos.

REGRESAN
La primera etapa Nacional Ruta

2033 fue una oportunidad para
retomar la tradicional fecha del 4-
5 de febrero de carreras ciclistas
en Monterrey y sus municipios
metropolitanos, después de
varios años sin realizarse. Contó
con el apoyo del Gobierno
General de Zuazua y fue un éxito
rotundo. La segunda Fecha
Nacional Ruta 2023 se llevará a
cabo en la Clásica de
Tequisquiapan, en Querétaro, el 4
y 5 de marzo.

EEmmeerr yy  yy  DDiieeggoo  bbrriillllaann  eenn  eell   NNaacciioonnaall  
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DURANGO, DGO.

Con la intención de ofrecer áreas
de oportunidad para los
deportistas duranguenses que
llevan a cabo su preparación en
las instalaciones del Palacio de los
Combates, el director del
Instituto Estatal del Deporte
César Omar Cárdenas Reyes,
realizó un recorrido por estás
instalaciones deportivas a cargo
del ente rector del deporte en el
estado.

El director César Cárdenas en
compañía del subdirector Rubén
Ontiveros Palacio, detectaron
algunas áreas de oportunidad, así
como del tema de mantenimiento
al inmueble como el cambio de
algunas láminas en la entrada
principal, así como de los
aparatos para acondicionamiento
físico, como las caminadoras que
requieren la compra y cambio de
las bandas, mismas que ya están
muy deterioradas.

Siguiendo con la línea de trabajo
de la actual gobernanza
encabezada por Esteban Villegas
Villarreal, de tener ese
acercamiento con deportistas,
entrenadores y padres de familia,
sostuvieron una charla con el
destacado entrenador de boxeo
Ángel Lomas, quién ofrece sus
servicios en la Escuela de Boxeo
del Palacio de los Combates,
donde han surgido buenos
representantes, incluso
medallistas en competencias
como los Nacionales CONADE.

Su visita coincidió con el
entrenamiento de un buen
número de pugilistas amateur,
con los que se puso a la orden, así
mismo felicitó a los chicos que
pasaron a la etapa Estatal de los
Nacionales CONADE 2023, y
conminó a los que no lograron su
pase, a seguir trabajando duro
para representar a Durango y
d e m o s t r a r
#Elvalordenuestragente en un
futuro cercano.

CCáárrddeennaass  rreeaalliizzaa  rreeccoorrrriiddoo  eenn
eell  PPaallaacciioo  ddee  llooss  CCoommbbaatteess  



DURANGO, DGO.

El Instituto Estatal del Deporte
que dirige César Omar Cárdenas
Reyes, brinda a la comunidad que
gusta de practicar el deporte de
la halterofilia un excelente
servicio en sus instalaciones, las
cuales cuentan con los aparatos
especiales para la práctica de este
deporte. 

Atendiendo las indicaciones del
director del Instituto Estatal del
Deporte, César Cárdenas, de
brindar un excelente servicio y
una atención de calidad a toda la
comunidad deportiva que así lo
solicite, este gimnasio de pesas
cuenta con excelentes aparatos
para que los usuarios puedan
realizar adecuadamente sus
rutinas a cargo de instructores
debidamente capacitados. 

Los horarios a partir de la

llegada de la actual gobernanza
encabezada por Esteban Villegas
Villarreal, se ampliaron y se
abrieron al público en general,
por los que estás instalaciones
están abiertas de 6 a 10 de la
mañana y por la tarde el horario
de atención es de las 4 a las 9 de
la noche, dejando espacio para
brindar atención a los atletas de
alto rendimiento, la cual se tiene
programada de 7 a 8 de la noche
de lunes a viernes y es
completamente gratis.

La invitación queda abierta para
todos los amantes del deporte de
levantamiento de pesas a qué
asistan al Instituto Estatal del
Deporte a realizar esta u otra
actividad que más sea de su
agrado, ya que el IED cuenta con
una amplia gama de escuelas
deportivas y servicios para todos
los duranguenses.
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GGiimmnnaassiioo  ddee  
ppeessaass  ddeell   IIEEDD  aa
ddiissppoossiicciióónn  ddeell
ppúúbblliiccoo  eenn  ggeenneerraall



DURANGO, DGO.
La madrugada del martes 07 de

febrero, la Fiscalía General del
Estado realizó la detención de
Omar, con especialidad en
anestesiología, a quien se le
imputa por no haber cumplido
con las normas oficiales
mexicanas y la Ley General de
Salud, ya que realizaba prácticas
indebidas y como tal, diversos
procedimientos en los hospitales
dónde se detectaron casos de
meningitis micótica en Durango.

Lo anterior fue dado a conocer
por  la titular de la Fiscalía
General del Estado, Sonia Yadira
de la Garza y el fiscal
anticorrupción, Noel Díaz
Rodríguez, quienes detallaron
que ya se encuentran ingresados
al Centro de Reinserción Social 1,
por uso indebido del servicio
público y homicidio, por ello,
fueron puestos a disposición para
que se determine su situación
legal. 

El gobierno del estado da
resultados y ya detuvo a los
responsables del origen de los
casos de meningitis, destacó la
Fiscal al asegurar que las
investigaciones siguen y se tienen
grandes avances.

Ante los medios de
comunicación, de la Garza
Fragoso relató que Omar inició
procedimientos en el hospital
donde fueron detectados los
primeros casos por la Secretaría
de Salud de Durango, el IMSS y el
ISSSTE; en estos casos, el médico
tuvo procedimientos los días 08  y
13 de agosto del año 2022 en el
nosocomio,  donde se han
focalizado las personas
diagnosticadas con meningitis.

De 79 casos, 61 corresponden a
este lugar, de las cuales han
perdido la vida 32 mujeres y 31
casos hasta el momento, en este
hospital a causa de la meningitis
micótica. 

Se ha determinado que el foco
de este hongo proviene del
primer y segundo hospital que se
han señalado en los medios de
comunicación,  donde el
especialista realizó

procedimientos  y prácticas
indebidas, así como en el tercer y
cuarto nosocomio que también
son parte de la investigación,
detalló la fiscal.

En el segundo de los hospitales,
de cuatro pacientes que
resultaron con meningitis,
fallecieron tres y el único médico
que realizó dichos
procedimientos, fue el detenido
esta mañana.  “Él realizaba la
mezcla con medicamentos
proporcionados en el hospital con
otro fármaco controlado que él
llevaba, de igual manera en los
otros hospitales, esto de acuerdo
a los documentos de los
nosocomios; la mala praxis llevó
a la generación de ese hongo; es
el único médico que aparece con
procedimiento en los cuatro
hospitales”, reiteró.

El fiscal anticorrupción indicó
que entre los responsables de
permitir las irregularidades que
presentaron los hospitales,
destaca Guadalupe, relacionada
con dichas revisiones, omitiendo
detalles obvios como el mal
manejo de los medicamentos,
incorrecta limpieza y el mal
estado de quirófanos. 

Por su parte Joaquín, ex titular
de la Coprised, es otro de los
involucrados al no contar con
título profesional y no satisfacer
los requisitos legales de la
dependencia que encabezaba.

Recordar que el 31 de octubre de
2022 cuando fallece el primer
paciente, se pidió apoyo de
médicos patólogos para realizar
los estudios correspondientes a
los tejidos de la persona y a raíz
de los resultados, se hizo la
primera orden de cateo,
continuando los operativos que
derivaron en los resultados y
detenciones que se tienen al
momento, expuso Díaz
Rodríguez. 

Finalmente, agregó Sonia Yadira
de la Garza que se prevén más
detenciones, ya que se cuenta con
alerta roja y apoyo de migración,
en espera  de seguir trabajando
en las indagatorias y atender al
llamado de justicia de los
ciudadanos y familiares de los

afectados en estos lamentables
casos.
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Detienen a
responsables del
origen de meningitis 
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